



## La tribu de Beni Said se sometió al dominio de España

### Ante los últimos cables

La solución americana.— Los deportistas Balkánicos — Mella, luchador y perseguido.

En el penoso litigio Perú-Chileno un salvador final se vislumbra, según las últimas noticias.

Los representantes de aquellos pueblos, o de aquellos gobiernos, que no es lo mismo, parecen llegar a un acuerdo que debe merecer la aprobación unánime de las naciones hispanoamericanas.

Cederle a Bolivia las provincias Tacna y Arica. A Bolivia, la nación sin puertos, la olvidada en el Plebiscito irrealizable, la encerrada entre montañas.

Ninguna solución más hermosa, ninguna más satisfactoria y sobre todo, ninguna más con acorde con el idealismo predicado por Rodó, como básico de nuestra cultura y de nuestro engrandecimiento futuro.

Nada de guerras; nada de protectorados; nada de millones para vender, como una hacienda, el territorio obtenido en empresas militares de conquista. Cederle a Bolivia la hermanita menor en este caso de la gran familia hispanoamericana, o por lo menos la hermosa desvalida, las tierras disputadas.

Solución más de acá, a la verdad. La otra, la que sirvió para solucionar el caso de Alsacia y Lorena, demostraría que Baroja razonaba bien cuando dijo que éramos el continente estúpido, «monos imitadores».

Quédese para allá lo que es merecedor de imitación. Y procuremos dar nosotros lo nuestro, que así gozaremos la satisfacción de vernos imitados mañana.

Yo creo que los norteamericanos, a pesar de las apariencias, son el pueblo menos deportivo del mundo, es decir, el que menos ejerce actividades desinteresadas».

Si aceptamos este decir de Luis Hurtado en «Martin Fierro», necesitaremos suponer entonces que la verdadera afición al deporte se ha refugiado en los balcanes: griegos, búlgaros y rumanos se ejercitan casi diariamente en el prehistórico y peligroso deporte de la guerra. Y como desde hace varios años el juego no se resuelve con ventajas para ninguno de los campeones, hay que pensar en que sus actividades son completamente desinteresadas y buenas sólo para no olvidar que descienden de olímpicos atletas...

Es julio Antonio Mella, hoy prisionero en México, joven y entusiasta.

Desde sus años de estudiante demostró la característica actividad y la inalterable firmeza de convicciones que son las demostraciones más señaladas de su individualidad de luchador.

Cerebro de la revolución universitaria cubana del... 1922-23; fundador con el grupo de juveniles compañeros, —epígonos fraternos,— de la Universidad Popular «José Martí» y Secretario Organiza-

## Salió para Francia el Rey Fernando de Rumania

Siguen en la India las luchas entre Musulmanes e Hindus

Calcutta, 16.—Aproximadamente setenta personas fueron heridas y diez muertas en la recrudescencia de la lucha entre musulmanes e hindus. En el último choque se emplearon cuchillos, piedras y latigos. Hay numerosos arrestados. La policía se vió obligada a disparar sobre los amotinados.

Muere el Presidente de la General Electric Co.

Locoust Valley, N. Y., 16.—Char es Coffin, de 81 años de edad, Presidente de la General Electric Co. desde 1913 y durante cuarenta años uno de los principales promotores de esa poderosa compañía, murió hoy en esta ciudad.

Nuevos incendios en los bosques de Oregon y Washington

Portland, Oregon, 16.—Se han repetido los incendios de bosques en Oregon y Washington, causando graves daños. Sólo en el bosque nacional de Umpqua, en Oregon, una tempestad de rayos provocó cincuenta y cinco incendios. Centenas de hombres están tratando de controlar el avance del fuego.

Los funerales del ex Secretario de Guerra Weeks

Newton, Mas., 16.—Cuatro miembros del Gabinete asistieron a los funerales del ex Secretario de Guerra Weeks. El cadáver será cremado y sepultado luego en el Cementerio Nacional de Arlington, en Washington.

Tres nuevos torpederos para la escuadra alemana

Berlín, 16.—Hoy fueron lanzados tres nuevos torpederos para la escuadra alemana, en Wilhelmshaven.

Conferencia Internacional Económica que se celebrará en Londres

Londres, 16.—El Premier Stanley Baldwin anunció que una Conferencia Internacional Económica se celebrará en Londres el 5 de Octubre próximo.

El Senado Belga confirma los poderes extraordinarios al Rey Alberto

Bruselas, 16.—El Senado, por un voto de 100 contra 12 y 2 en blanco, ratificó la concesión de poderes extraordinarios otorgada al Rey Alberto por la Cámara.

La concesión de poderes extraordinarios al Rey Alberto

Bruselas, 16.—El acuerdo que otorga al Rey Alberto poderes extraordinarios para manejar la situación monetaria y financiera del país, fue aprobado por la Cámara por 135 votos contra 9.

El comercio mundial se va acercando al volumen anterior a la guerra

Washington, 16.—El Departamento de Comercio, dice en una estadística publicada, que el comercio internacional de 55 países importantes, durante el año 1925, que arroja un total de \$ 58,500,000,000, indica que el comercio mundial, por primera vez desde 1913, está aproximándose a su volumen anterior a la guerra.

Toda la región de Gomara se ha sometido a España

(Copyright by United Press)

Londres, 16.—El Embajador Español ha recibido un mensaje de Madrid anunciándole la sumisión de la poderosa tribu Beni-Said, con su jefe Kerfa El-Bak—Aliat y una fracción de la tribu Beni-Zeyl. De este modo se ha completado la sumisión de toda la región de Gomara y significa que todo el dominio español es absoluto desde la frontera de Argel hasta Tetuan.

Fue capturado un barco contrabandista cargado con champaña

(Copyright by United Press)

Nueva York, 16.—El destroyer americano Ericson, a ciento veinticinco millas de distancia de la costa, capturó a un ex-caza submarino con una tripulación de siete hombres completamente ebrios que trataban de consumir todo un cargamento de champaña. Los tripulantes del destroyer encontraron el barco cargado de todo lleno de botellas que bradas. En las bodegas encontraron un cargamento de champaña valorado en \$65,000.00

El viaje del Rey de Rumania a Francia

(Copyright by United Press)

Bucarest, 16.—El Rey Fernando salió para Francia, donde de espera ver a su hijo el Ex-Kronprinz Carol. Fuentes autorizadas dicen que no hay probabilidad de que el príncipe sea restablecido a las prerrogativas a que renunció hace algún tiempo.

El cambio en los Estados Unidos

(Copyright by United Press)

Nueva York 16.—Cotizaciones de monedas extranjeras.— Libras esterlinas 485, 7/8 francos franceses 242. Liras 338. Francos suizos 1936. Pesetas 1580. Marcos alemanes 2180.

Se desencadena de nuevo la guerra entre chinos en los Estados Unidos

Seattle, 16.—En el distrito chino de Seattle se ha iniciado de nuevo la guerra «Tong». Un chino fué muerto en un choque habido, en el que se dispararon veinticinco tiros.

La General Motors adquiere una fábrica de la Flint Motor Co.

(Copyright by United Press)

Flint, Mich., 16.—La planta local de la Flint Motor Co. ha sido vendida a la General Motors por cuatro millones de dólares.

La Flint trasladará sus operaciones a la Planta de Durant Motors en Elizabeth, N. J.

Las gestiones de Andrews para controlar el contrabando de licores

(Copyright by United Press)

Londres 16.—El General Lincoln Andrews, jefe de la Prohibición americana, que se encuentra aquí tratando de obtener la cooperación de las autoridades para controlar el abuso del contrabando de licores, ha manifestado que la mayor parte del whisky que se introduce a los Estados Unidos llega procedente de Inglaterra, y consignado e

## El Empréstito, la Deuda Francesa, los profetas y don Tomás Soley

—Por aquí, señor—y abrieron la puerta de la sala de espera, donde los vacíos sillones tapizados de terciopelo verde hacían ceremonioso ruido a la mesita que ocupaba el centro, el ujier de la Secretaría de Hacienda me condujo hasta la puerta del despacho.

Una ligera penumbra en la oficina. Diagonal con la entrada, y al fondo, el escritorio plano atestado de libros, papeles y folletos. Don Tomás Soley Güell escribía. Sobre la cuartilla la luz discreta de una lámpara de pie, encerrada en una pantalla la eléctrica bombilla, dejaba caer directo su fulgor. Al saludarme contestó el señor Secretario, sin interrumpir su labor.

—Adelante. Complacido de verlo por aquí. Tenga la bondad de sentarse.

Y ya entonces, levantándose, señalaba con la izquierda extendida, mientras que la derecha estrechaba la nuestra, un sillón cercano al sayo.

Conforme nos sentábamos, pudimos ver, que junto al bloque de cuartillas, abriese un libro de recortes.—Ahí está la historia de su período ministerial, pensamos, juzgando que aquel álbum era un archivo donde la acuciosidad del particular había ido recopilando todo lo que se publicaba sobre la obra del funcionario público. Y cogímoslo más que alguna relación debía existir entre lo que decía el recorte pegado en la página abierta y la cuartilla comenzada a escribir. Una referencia, por ejemplo: con lo que nuestras deducciones concluyeron en la suposición de que el señor Secretario escribía para la prensa.

Para atendernos, don Tomás, ya sentado, hace girar su silla. Las piernas extendidas, montado el pie izquierdo sobre el derecho, los codos apo-

yados en los brazos del sillón, mientras que las manos inician el juego de los dedos. El gesto atento del oyente se marca con notable insinuación en el avance de la parte superior del busto; en la sonrisa, en el aguzamiento de la mirada, buceadora de intenciones.

—Otra vez molestamos su atención don Tomás, para solicitarle alguna noticia que comunicarle a los lectores de EL MUNDO.

—Usted dirá.

—Sabemos que ha llegado al país el financista norteamericano Mr. Francis Lee Stuart, quien según informa el «Diario de Costa Rica», trae plenos poderes de casas bancarias norteamericanas para hacer propuestas de contratación del empréstito. Y según esta información, hoy debe haber visitado este señor, en compañía del Gobernador Romagosa, al señor Presidente de la República.

—Sí, ya lo he leído. Pero lo cierto es que a esta Secretaría no ha llegado ninguna noticia o informe que se refiera a dicho señor Stuart ni a las gestiones que él haya realizado o piensa realizar. Hasta ahora lo único que existe es la información de ese diario.

—Mas, usted cree que el hecho pueda ser cierto?

—No puedo hacer ninguna conjetura hasta no tener algún informe.

—Y en otro sentido, no hay actividades? En el caso de las últimas proposiciones consideradas por la Comisión de Hacienda y discutidas con el señor Presidente, ¿hay que suponer que todo está concluido?

—Las proposiciones anteriores, hasta ese momento, y todo lo que se había estado

tratando, hay que considerarlo asunto cancelado.

—Las proposiciones anteriores? ¿Entonces, después de la reunión en la Casa Presidencial, ha habido de la parte interesada, nuevas ofertas?

—No; pero según entiendo, se preparan para hacerlas.

—¿Y cree usted que serán sobre base aceptable para el Gobierno? ¿Qué podrán con tratar con Mr. Keilhauer?

—En esto no me es imposible adelantar nada. Desconociendo las proposiciones, hacer cualquier afirmación es desempeñar papel de adivino, ¿verdad? y no somos pitonisas.

Ha dicho don Tomás las últimas palabras francamente sonriendo. Es una risa discreta, que no turba la quietud de la oficina. Risa que es la gran aliada suya. Escucha su discreción, anima el diálogo, jo vitaliza la seriedad de los asuntos, predispone en su favor las simpatías. Ya Pubén Diario, y aquí en Costa Rica, comentando un libro de Richepín, hizo la glosía de este don del reír. Nosotros creemos que es cierta aquella opinión suya de que los hombres sonrientes luchan y vencen con más facilidad que los taciturnos. A don Tomás debe haberle ayudado mucho su sonrisa. Ahora con nosotros, como con todos los curiosos cuando lo ha necesitado, le permite darnos contenidos sin satisfacer nuestra curiosidad.

Hemos considerado agotado el tema del empréstito, pero todavía intentamos conseguir algún dato cualquiera, sobre la marcha de los asuntos hacendarios, para proporcionarlos a nuestros lectores. Se lo decimos y el señor Secretario nos contesta:

—Muy poco hay de nuevo. Quizá lo más importante sea

una carta que he recibido de París, donde me dice don Manuel María que con motivo de la toma de posesión de Caillaux, los tenedores se han apresurado a rescatar bonos de la Deuda Francesa, pues el franco inició una fuerte reacción.

—Reacción que se ha trocado en descenso, según las cablegráficas de ayer.

—Con lo que debe haberse suspendido el rescate de bonos. Los tenedores aprovechan siempre las tendencias de reacción, para tener más francos si ésta se acentúa.

—¿Y el Marqués de Peralta dice a cuánto montaba el rescate hasta el momento en que le escribía?

—El actual a unos doscientos treinta mil dólares. Con ello, quedan pendientes de pago alrededor de unos diez millones de francos.

—De modo que se han pagado...

—Veinticinco millones de francos.

—Recordamos, don Tomás, que uno de los argumentos de los que combatían el Arreglo, era el de que el país iba a sufrir una gran escasez monetaria. ¿Se han palpado en realidad, las consecuencias de esto?

—Todo lo contrario. A raíz del arreglo, la circulación monetaria del interior aumentó, en tal forma que sobrepasó en 2,000,000 más de colonas a la del mes anterior, como aumentó también la confianza de los depositantes en el Banco, a pesar de las predicciones sobre el seguro quebranto del mismo que hacían los opositores y este aumento de confianza se significó por una mayor abundancia de depósitos.

Se predijo también que la

Pasa a la página 4

Pasa a la página 8

Ni "es oro todo lo que reluce" ni todo lo que es "del Campo" es bueno por eso al comprar jabón asegúrese de que realmente le han vendido



El mejor de los jabones de tocador

ENVÍOS DE NUESTROS LECTORES

# Cuestiones agrarias

Con insistencia se viene hablando hace algún tiempo de los grandes acaparadores de tierra y defendiendo a los trabajadores; nada más patriótico y noble que esta tarea, cuando la labor se realiza dentro de un orden que efectivamente tienda a cortar el abuso de los acaparadores y se defienda y se abran caminos y facilidades a los trabajadores, no a los parásitos.

En uno de los diarios a manera de un alerta! le una nota en la que se habla de acaparamientos de tierras en la región del Sur y de amenazas a los trabajadores.

No puedo creer que esa labor tienda a buscar obstáculos a los agricultores que pretenden desplegar actividades tendientes al desarrollo de la agricultura en aquella región, con lo que naturalmente se crearán nuevas fuentes de riqueza nacional y en esto debe estar el empeño de todo costarricense; lejos de estorbar esos propósitos, debemos pedir a nuestros representantes en el Soberano Congreso que, garantizando los intereses del Estado, hagan facilidades a quien quiera realizar tan importante obra llámese, Pedro, Juan, sociedad o compañía.

Como trabajador tengo el derecho y el deber, en la medida de mis facultades que son bien pocas, pero que tienen el valor de la sinceridad, de aclarar en estos asuntos que atañen directamente a los trabajadores.

Mas de dos años tengo de vivir en aquella región y bien sé cuales son las necesidades y deseos de sus habitantes. Refiriéndome a la afirmación de que se pretende desalojar de sus fincas a los trabajadores del Pozo, Golfo Dulce y Coto, con toda la franqueza que el caso requiere debo decir que se peca de ligereza y acusa ningún conocimiento de la verdadera situación de la casi totalidad de los habitantes de aquella región; en su mayoría, son extranjeros llegados en forma obligada sin aspiraciones de mejoramiento de ningún género: la necesidad les obliga a hacer algo para vivir y sus trabajos son pequeños desmontes donde siembran un puñado de arroz o maíz, pues como nuestros aborígenes, más se dedican a la caza y a la pesca que a las labores agrícolas; puedo asegurar que en Pueblo Nuevo de Coto no hay una sola finca ni pequeña ni grande pero sí se encuentra un montón de pedazos de montaña destruidos incesantemente, pues los que se dedican a ha-

## El Cantón de Osa

cer una siembra nunca ocupados dos veces el mismo lugar, con lo que se está ocasionando gravísimos perjuicios.

Gracias al buen juicio de las autoridades actuales de Coto y Golfo Dulce se está cortando este abuso. Debo decir que hay en Coto muchas personas que hace diez y más años llegaron y que a esta hora no tienen lugar fijo para trabajar, están como lanzadera de un lugar a otro, sin que nunca nadie les haya estorbado; es a estos individuos a los que dentro del mismo trabajador llamo parásitos.

Hay alguna justicia para poner tropiezo a quienes desean trabajar por el grupo a que me he referido? Absolutamente no.

La situación económica del país no es buena y es precisamente la clase trabajadora la que primero y más lo siente; el trabajo cada vez escasea más y los salarios tienden a bajar; somos los proletarios los que debemos con resolución luchar porque no se pongan obstáculos a quienes pueden convertir nuevas selvas en campos de labranza donde como consecuencia se abren diferentes campos para las actividades de los trabajadores.

## La Escuela Nocturna de adultos estuvo en Barba

El señor director de la Escuela de Adultos de esta capital, don Ramón Rodríguez, con el profesorado y alumnos del plantel, estuvo el domingo pasado en Barba, con el objeto de celebrar allí la fiesta del árbol.

Fueron recibidos y agasajados espléndidamente por el Director de la Escuela, Sr. Baudrit, por el Presidente de la Junta de Educación, Jefe Político y vecinos del lugar.

Cada alumno llevaba de esta capital un arbolito, que fueron sembrados en la carretera que conduce a Barba.

Luego se les obsequió con un almuerzo y por la tarde con una comida, acto que fué amenizado por la armonía.

Por la noche se bailó en el Salón Municipal, con una buena orquesta traída de Heredia.

Hubo, además, un match de foot-ball entre el equipo "Nicolas Aguilar" y otro de la Escuela Nocturna de Adultos, resultando victorioso el primero.

A las 5 p. m. hicieron su regreso a esta capital.

El señor Ministro de Hacienda colocándose en lo justo al hablar de los campos de importancia, donde podemos llevar los costarricenses nuestras actividades, nos cita casi como únicos el Gobierno y la United y éste es una verdad.

Conversando con un obrero talabartero quien ha pasado su vida consagrada al trabajo me decía: si no fuera por la United, no sé que haría para atender a las necesidades de mi hogar pues son los de esta Compañía los únicos trabajos de valor que se me presentan, no obstante tener una de las mejores y más grandes clientelas.

La mala situación nos grita constantemente que es necesario abrir nuevos campos y muy especialmente ensanchar la agricultura que es la fuente más valiosa de riqueza.

Estoy perfectamente identificado con el movimiento del grupo Tierra y Libertad porque entiendo que va contra los acaparadores que retienen la tierra esperando la ocasión para cometer iniquidades que no pueden tener utilidad ninguna para el país. Contra estos me encontraré siempre el grupo Tierra y Libertad dispuesto a la lucha.

JULIO MONGE C.

## "Reproduccion"

El número 141 de esta interesante publicación que dirige el sabio don Elias Jiménez, ha llegado a nuestra mesa de redacción.

Contiene este número de Reproduccion un interesante estudio de don Alfonso Jiménez, sobre "El artículo 509 del Código Civil Costarricense". "Por la Administración de Justicia", "Reminiscencias de la ciudad de San José. El Teatro Municipal", "El Lic. don Braulio Carrillo" y el Índice del tomo VIII de la valiosa publicación. Agradecemos el envío.

## Teatro Moderno

Para la función de las 7 p. m. de hoy en el Moderno se ha seleccionado una serie de divertidas películas cómicas y se dará también una vez más la gran cinta nacional de "La Coronación de la Virgen de los Angeles" que ningún costarricense debe dejar de ver. A las ocho y media, reprise de la exquisita obra Paramount "El Colibrí", el más resonante de los triunfos artísticos de Gloria Swanson en la pantalla. Los programas de mañana domingo se publican en la sección de anuncios teatrales para que cada cual seleccione sus espectáculos por anticipado y llamamos la atención hacia el estreno de "Al Resplandor del Incendio" en la función de gala, con los célebres artistas Irene Rich y Monte Blue como intérpretes.

# El señor Gobernador veta un acuerdo municipal

## Se quería remunerar con cien colones a un Jefe Político

Ayer vetó el señor Gobernador un acuerdo de una de las Municipalidades de un cantón vecino, y por el cual se remunerara al Jefe Político del lugar con la suma de ₡100 por la elaboración de un detalle que se le comisionó hacer a aquella autoridad.

No puede darse ejecución—dice en su veto el señor Gobernador—al artículo 6º de la sesión celebrada por la Municipalidad el 22 de julio precedente y por el cual se dispone pagar al Jefe Político

₡100 por la elaboración de unos detalles, pues el arto. 9º de la Ley de Caminos de 24 de Agosto 1921, dispone expresamente que las contribuciones en forma de detalles las impondrán las Juntas Itinerarias Principales y Auxiliares conjuntamente para completar el Presupuesto de Gastos de cada trabajo que deba efectuarse en el Cantón, por consiguiente la Municipalidad no puede autorizar al Jefe Político para que elabore los detalles porque sería restarle

atribuciones a dichas Juntas que ejecutan esta labor sin remuneración, no siendo por lo tanto correcto que por el mismo trabajo se le pague al Jefe Político ₡100.

En tal virtud—agrega el Sr. Gobernador—se servirá la Municipalidad reconsiderar dicho acuerdo y de no darle a esta gestión los trámites del veto que le impongo de conformidad con el arto. 12 del Decreto N.º 10 de 11 de setiembre de 1925.

# Homenaje al Maestro García Flamenco

INVITACION

A los miembros del Supremo Gobierno, a los Representantes del Pueblo en el Congreso Constitucional, a los Magistrados de la Corte Suprema de Justicia, a los miembros de las Juntas de Educación, a los directores de Colegios y Escuelas de la República, a los miembros de la Prensa Nacional, a los estudiantes y obreros del país y a todos los costarricenses que alientan en su corazón un sentimiento de justicia; se les invita atentamente a concurrir al acto solemne de la inauguración de la Fuente Conmemorativa erigida en la plazole-

ta del Edificio Metálico por contribución popular en honor del Maestro de Escuela Marcelino García Flamenco, como comprensión del alto valor de su sacrificio por la Libertad.

El acto tendrá efecto el domingo 18 del presente mes a las 9 horas de la mañana, frente al Edificio Metálico, ajustándose al siguiente

PROGRAMA

- 1.º—Discurso. Octavio Jiménez A.
- 2.º—Inauguración de la Fuente. Un niño abrirá la llave para que comience a brotar el agua. Durante este acto, las Escuelas cantarán el Himno Nacional.

3.º—Poesía. José María Zedlón.

4.º—Himno a García Flamenco, cantado por las escuelas.

5.º—Desfile de las Escuelas frente a la Fuente.

EL COMITE

San José, julio de 1926.

Nota:—En el acto de la inauguración los compañeros de García Flamenco en la Revolución del Sapoá harán guardia en torno de la Fuente y luego, desfilarán hacia el Cementerio General a depositar una corona en la tumba de los mártires de la Revolución, acto para el cual se invita a las personas de buena voluntad.

# El Padre Soldatti y el Colegio Salesiano de Cartago

Encontramos en la calle al Padre Soldatti. Siempre hemos tenido gran admiración por este sacerdote virtuoso y laborioso que, sin ruido, como una abeja incansable, prepara en las aulas y en los ta-

lleres del Colegio Salesiano de Cartago a una juventud que ha de ser mañana palanca poderosa en la actividad industrial del país.

El Padre Soldatti es parco en el hablar. Parece querer enmascarar las palabras, para poder ser más pródigo en las acciones. Por eso contestó apenas con monosílabos la pregunta que le hicimos sobre los cargos que en el Congreso en una sesión pasada, se formularon contra el Colegio Salesiano al discutirse la creación de la Escuela de Agricultura.

—Qué le da de contestar a esos cargos?—Nos manifestó ante nuestra insistencia. Que algunos alumnos han fracasado y han tenido que retirarse del Colegio? Eso pasa en todas las instituciones de enseñanza, con mayor razón e una como la nuestra en que por sobre todo, se exige una disciplina rigurosa, y una condición moral ejemplar. Pero los resultados del Colegio están palpables en la vida práctica. Hemos formado allá centenares de obreros competentes que hoy día ganan la vida honorablemente.

Para que ustedes puedan desvirtuar esos cargos, quiero invitarlos a que vayan cualquier día a visitar el Colegio, a ver como se trabaja allí, como se cumple con la disciplina que exigimos y cómo no hay razón de que se nos hagan cargos injustos.

Aceptamos gustosos la invitación del estimable Padre Soldatti, y uno de estos días visitaremos aquel establecimiento.

## La policía ordena la clausura de un club

De orden superior de Policía ha sido ordenado el cierre provisional del Club Hispania de esta capital situado en las cercanías del Pato Cojo. Parece que la causa que ha motivado esa disposición de la policía ha sido el que en dicho Club se juegan a diario juegos prohibidos por la ley.

## Excursión científica

En un carro agregado al tren de pasajeros de Puntarenas, galantemente cedido por el Sr. Secretario de Instrucción Pública, saldrá pasado mañana lunes para aquel puerto el grupo de damitas que forman el 2.º año del Colegio Superior de Señoritas. El objeto de este viaje es hacer una excursión de estudios científicos en Puntarenas y lugares vecinos.

Acompañarán a las señoritas excursionistas el profesor don Anastasio Alfaro y algunos otros elementos del profesorado de aquel plantel de Instrucción. Al regreso, que debe efectuarse el lunes 26 del corriente, ofrecemos a nuestros lectores detalle de los interesantes estudios que se realicen en esa excursión.

## Aviso al Público

De nuevo me hago cargo de trabajos eléctricos y Fontanería  
Llamar al teléfono 786 R.  
y será atendido  
**LUIS QUIROS M.**

# El sensacional proceso de José Santos Chocano

## Continúa discutiéndose la reconstrucción de la escena trágica.-Declaran tres nuevos testigos

A las 3 de la tarde del martes 15 de junio se reanuda la audiencia del día anterior. Agita la presidencia la campanilla y dice:

El señor Presidente.—Continúa la audiencia. El señor Secretario puede dar lectura al acta anterior.

El señor Secretario da lectura al acta.

El doctor Dulanto.—Tendría muchas observaciones que hacer al acta y me explico los errores que ella contiene, porque se trata de una discusión técnica, la cual solamente podía ser conocida por quienes han seguido esta discusión desde sus orígenes. Pero como el Tribunal ha ordenado que se haga una versión taquigráfica del debate, me parece que ésta debe insertarse en las actas, para consultar ciertos datos.

Pero merece especial mención el detalle relativo a la reconstrucción de la escena hecha por mi defendido y por el defensor que habla y que no ha sido anotada con todo orden y regularidad. Esta escena constó de los siguientes movimientos: primer movimiento, Chocano puso el revólver en alto; segundo movimiento, aquel por el cual Elmore tomó el cañón del revólver con la mano derecha; tercer movimiento, consistió en el retro hacia atrás del brazo de Chocano, debiendo advertir que la acción del rastreillo fué antes del forcejeo; después sujetó Elmore con sus dos manos la mano derecha de Chocano, produciéndose en este momento el disparo, a la distancia de 75 centímetros.

Dejo constancia, también, de que en todas sus declaraciones, el mayor Farfán estuvo en desacuerdo con el doctor Vargas Prada.

El señor Presidente.—La versión taquigráfica se ha acordado sea escrupulosamente controlada por uno de los miembros del Tribunal, a mérito de las actas oficiales.

El Dr. García Castañeta.—Debo hacer la siguiente declaración: En momentos en que se reproducía la escena, el Dr. Dulanto tenía la mano derecha, representando al herido, en el cañón del revólver, y la izquierda de Chocano sobre su mano; pero en esa posición el revólver estaba a 20 o 30 centímetros del cuerpo del Dr. Dulanto y de derecha a izquierda, debiendo haber sido la herida en esa dirección.

Cuando pedí, la medida el Dr. Dulanto soltó la mano de

recha y presentó el brazo izquierdo, sacándose así una distancia de 70 centímetros.

Esta es una demostración plástica del carácter absurdo de la forma como el acusado relata las cosas.

El Dr. Dulanto.—Como son muy graves las declaraciones que hace el abogado de la parte civil, yo pediría que se repitiese la escena, a fin de que se establezca, en forma definitiva, la verdad de los hechos, pues el señor abogado ha partido de un error.

### Declara el señor Miranda Nieto

El Presidente anuncia que, encontrándose presente el Sr. Miranda Nieto iba a tomarle declaración. Ingresó el testigo, se juramentó, es soltero, natural de Lima, de 21 años, periodista.

El señor Presidente.—¿Por qué no se presentó usted oportunamente a la llamada del Tribunal?

El señor Miranda Nieto.—Por haber sido enviado por el Gobierno a Arica, como miembro de la Delegación jurídica; después pasé a Moquegua por asuntos de familia, circunstancia en que recibí una carta de mi madre, avisándome que el proceso de Chocano se estaba viendo en el Tribunal y que se me pedía mi declaración. Entonces me embarqué el 9 de junio, habiendo llegado ayer a las 9 de la mañana.

El señor Presidente.—¿Ud. se encontró en la imprenta de «El Comercio» el 31 de octubre a las 5 de la tarde?

El señor Miranda Nieto.—Sí, señor.

El señor Presidente.—Refiera lo que sabe sobre aquel luctuoso acontecimiento.

El señor Miranda Nieto.—Yo había salido de la imprenta y me dirigí, como tengo costumbre de hacerlo, al café Raimondi; tomé lunch y regresé a la imprenta, encontrando a Elmore, acompañado de una persona a quien no conozco. Al verlo, me acerqué y lo saludé, porque era mi amigo, preguntándole en que podía servirlo. Entonces me dijo que deseaba hablar con alguno de los señores Miró

Quesada. En este momento, el señor Antonio Miró Quesada estaba en una de las ventanillas de la administración. Le dije a Elmore que pasara a la redacción hasta que se desocupara el director. Llegamos a la redacción y me senté en un sofá, invitándole a que se sentara, pero no quiso hacerlo, quedándose en pie. Inquirí por qué motivo deseaba hablar con el doctor Miró Quesada y agregó que si se trataba del asunto Chocano-Vasconcelos. Me respondió un poco contrariado que sí. Yo le respondí que me parecía inútil, porque el periódico permanecía al margen de la polémica. Al contestarle estas palabras, se presentó el señor Chocano.

Al verme Elmore, con gran sorpresa, dijo: «Aquí estás». Chocano respondió: «Aquí estoy». Elmore avanzó sobre Chocano y le golpeó el rostro, Chocano trató de repeler la agresión, no pudiendo afirmar con certeza si acertó Chocano a golpearlo. Lo único que sé es que al comenzar la lucha, intenté separarlos, pero resbalé y caí en forma que me fue imposible levantarme. Los contenidos salieron luchando hacia el hall de la imprenta, y en el

momento en que me incorporaba, escuché un disparo. Cuando salí al hall, ya Elmore no estaba allí. Chocano estaba muy próximo al señor Tomás Miró Quesada, quien lo tenía de la mano, en la cual Chocano empuñaba el revólver.

El señor Presidente.—¿De qué color era el vestido que tenía Elmore?

El señor Miranda Nieto: Recuerdo que era azul marino.

El doctor Dulanto: Que diga el señor Miranda Nieto si vio o no que Elmore agredió a Chocano apenas éste se presentó.

El señor Presidente: Parece que ya ha dado respuesta a esa pregunta, manifestando que Elmore atacó a Chocano súbitamente.

El señor Miranda Nieto: Sí, señor. En el rostro Elmore le pegó a Chocano.

### Concurrir a declarar el señor Aguirre Morales

Luego de prestar juramento contesta al interrogatorio de ley, expresando que:

Dijo ser natural de Arequipa, de edad de 27 años, casado, escritor y católico.

El señor Presidente: ¿Qué relaciones ha tenido usted con Edwin Elmore?

El señor Aguirre Morales: Ninguna.

El señor Presidente: ¿Y con el acusado?

El señor Aguirre Morales: Lo conocí cuando llegó a ésta, en su último viaje, a su paso por Arequipa. Antes no tenía de él otro concepto sino el de ser el más alto valor del Perú, al cual lo ha hecho conocer en el extranjero con sus grandes méritos.

El señor Presidente: Señor Relator, lea usted el interrogatorio que se ha presentado por la defensa.

Primera pregunta: Diga si es cierto que llegó a la imprenta de «El Comercio» inmediatamente después de haber ocurrido el suceso el 31 de octubre a las cinco de la tarde.

El señor Aguirre Morales: Llegué a la imprenta cuando seguramente se había dado acceso al público, porque no encontré dificultad para entrar.

Segunda: Diga si es cierto que la versión que recogió cuando estuvo en la imprenta en ese momento, es la misma que apareció publicada al día siguiente en «La Crónica».

El señor Aguirre Morales: Cuando aún no parecía tener interés el asunto de los tres metros o de la distancia, le pasé al señor Chocano una carta, diciéndole que al ingresar a la imprenta y dirigirme a la sala izquierda, encontré varias personas que comentaban el incidente que acababa de realizarse. Conoci, en los presentes, a los señores Cobos y Saco Salinas y me fijé que ellos hablaban con vehemencia reconstruyendo la escena, y puedo afirmar que en ese momento no se habló de tres metros. Los detalles de que hablaban aparecieron exactamente en «La Crónica».

El fiscal: Que diga si conoce la versión que dió «La Crónica».

El señor Aguirre Morales: Sí, señor.

El señor Presidente: ¿Usted puede repetir sus puntos sustanciales, porque ella se encuentra en el expediente.

El señor Aguirre Morales: Sí; «La Crónica» dijo que el disparo se había producido cuando Elmore cogía de la mano a

Chocano y trataba de quitarle el arma».

El fiscal: Está bien. Tercera. Diga si es cierto que a nadie oyó decir entonces que el disparo había sido hecho a tres metros de distancia, sino que todos aseguraban que el disparo se había producido cuando Elmore había intentado desviar el arma, tal como aparece en «La Crónica», de acuerdo con las declaraciones del acusado.

El señor Aguirre Morales: Ya he contestado esa pregunta. El señor Presidente. Puede usted retirarse.

### Lectura de Autos del Proceso

El señor Relator lee:

El señor Presidente: Antes de continuar, deseo saber si la parte civil considera indispensable que se dé lectura a la declaración de algunos testigos que no han sido llamados.

El doctor Castañeta. Que se lea las declaraciones del señor José Carlos Mariátegui, a fojas 49 vuelta. (Se lee).

Que se lea la declaración del señor Ramón Francisco Menéndez a fojas 4 y 48. (Se lee).

Se leen además muchas otras declaraciones, que motivan dos o tres aclaratorias del defensor, del Dr. Castañeta y del Fiscal, entre ellas las del perito mayor Farfán.

El Sr. Presidente.—Como el defensor ha pedido la lectura del informe del coronel Poncede, vamos a dar lectura al cuestionario que se le presentó. Se encuentra a fojas 186 y 188. (Se lee).

El Fiscal.—El coronel Poncede declara que no ha visto el revólver que usó el acusado y que se había referido a los revólveres Colt que usa la policía. Sería bueno que se leyera igualmente el informe del Dr. Américo Garibaldi, que acompañó una gráfica, y que es una prueba que ofrece el acusado.

El Sr. Presidente.—Que se lea la carta del Dr. Garibaldi a Chocano, a fojas 419. (Se lee). Lea Ud. también a fojas 174, 175 y 176 documentos del Dr. Garibaldi. (Se lee).

El Fiscal.—Que vea el croquis.

El Sr. Presidente.—Que se constate, a fojas 168, la partida de defunción del occiso.

El Dr. Dulanto.—Deseo dejar constancia de que el Dr. Garibaldi no tiene la presteza

Pasa a la página 7

**Navigazione Libera Triestina**

El Barco Motor

**“LEME”**

10670 TONELADAS

llegará a Puntarenas

**EL SABADO 17 DE JULIO**

TOMANDO PASAJEROS y CARGA PARA

**CORINTO, LA UNION, LOS ANGELES, SAN FRANCISCO, SEATTLE, Y VANCOUVER**

Para pasajes e informes:

En Puntarenas En San José

**ALBERTO FAIT & Co.** **R. N. DELCORE & Co.**

Teléfono 1012 Apartado 7048

# TEATRO MODERNO

DOMINGO 18 DE JULIO DE 1926

La mejor de las películas exhibidas en Costa Rica

## Al Resplandor del Incendio

Adaptación de la novela de Kathleen Norris “Lucretia Lombard”

Drama de pasión ardiente interpretado por Irene Rich y Monte Blue

LABORES DEL CONGRESO

El importante asunto de "La Palma" Se aprueba el nuevo dictamen

Forma de decreto

Se aprueba la forma del decreto que destina una suma para la terminación del Palacio Municipal de Alajuela.

Nueva iniciativa

El diputado Sebastiano González presenta un proyecto de ley para aumentar la asignación a los becados de la Normal de Heredia. Pide la dispensa de trámites y se rechaza. Pasa a estudio del diputado que la suerte designe.

Segundo debate

Se da por discutido en este trámite el proyecto de la Comisión de Legislación acerca de pensiones.

Tercer debate

Se aprueba el proyecto que destina C 75,000.00 a reparar el Colegio de Señoritas.

Asunto Pococi

Se da lectura y pasa a los antecedentes, a un memorial presentado por el Licenciado don Víctor Guardia, como representante de la Compañía Agrícola de Pococi, en que refuta las apreciaciones hechas por el Ingeniero Topógrafo don Marcial Alpizar.

La Palma

Se pone a discusión el dictamen de la Comisión de Hacienda acerca del proyecto del Poder Ejecutivo referente al asunto de la finca La Palma. El señor Arias, miembro de la Comisión dictaminadora, da a la Cámara explicaciones acerca de modo como los informantes llegaron a ese dictamen. Manifiesta que se pusieron al habla con el apoderado de la propietaria de La Palma, y que, sin ser satisfactorias resultan aceptables las condiciones máximas que pudieron obtener en su tentativa y que son las contenidas en el dictamen. Acerca del dictamen y de las explicaciones del señor Arias, se origina un debate que, en resumen, fue como sigue:

Baldovano.—Aunque el nuevo arreglo parece merecer más la aprobación de la Cámara, confieso que a mí no me satisficé todavía. Sé que la señora propietaria de La Palma la ofreció alguna vez en venta por C 80,000, y si en cambio se le dan veinte mil hectáreas, a escoger, calculadas al precio de gracias, resulta el Estado pagando C 240,000.00. Se dice que La Palma es una finca muy productiva y no hay tal; yo sé que el señor Thévenot aceptó cinco mil colonos por un contrato de explotación de maderas, que duró hasta 1929. Además, yo no me atrevo a votar el dictamen, si en el nuevo arreglo no se prescinde de modo terminante de la milla marítima, porque es una zona reservada. La ley de tributación autoriza al Estado para adquirir cualquier propiedad por su valor declarado más veinte por ciento; ese procedimiento puede emplearse en este caso. Tal principio se aplica en España y en Uruguay.

Valio, don Jorge.—Haré al dictamen sólo unos reparos: que se deje a salvo la milla marítima y que el costo de la medida sea por cuenta de la señora de Viniestra. El contrato que nos envió la Secretaría de Gobernación fue absurdo; éste mejora mucho las condiciones del arreglo, y es aceptable dentro del terreno puramente práctico.

Padilla.—No voy a dar mi voto a ese dictamen, a pesar de que admito que se ha abierto a la Cámara una nueva so-

lución del problema. Mis razones son las siguientes: se admite la localización en cualquier parte de la vertiente del Pacífico, y se comprende parte de la milla marítima; y yo deseo que se fije el lugar terminantemente. Además el derecho de posesión sobre la milla marítima que tiene la finca es dudoso, según se desprende del Mensaje del señor Presidente. Aunque no tengo a la mano los documentos que podrían dar lugar a una interpelación al señor Ministro de Gobernación, he sabido de muy buena fuente que en este negocio está envuelto el interés de una compañía que intenta despojar a los vecinos de el Pozo de sus posesiones antiguas. No se establece en el arreglo que la señora Viniestra, en las nuevas localizaciones tenga que respetar los derechos adquiridos; y eso debe prescribirse. Sigo creyendo todavía que para este caso lo señalado es la expropiación o motivo de utilidad pública, y que las tierras deben pagarse de acuerdo con la declaración en la Tributación. Los pueblos nuevos deben buscar reservas de tierras para las generaciones futuras. Se dice que estamos ante la sentencia de un juez; pero yo repito que debemos tratar esto con criterio de legisladores.

Albertazzi.—Parto de las últimas palabras del señor Padilla, para decir como en otra oportunidad, qué ante el fallo del juez, nosotros no podemos constituirnos en una cuarta instancia. Estamos ante una situación creada. Los regateos estarían bien si se tratara de un convenio en gestación, pero no es ese el caso. Todos tenemos algo de culpa en lo que sucede: el Estado porque no desaloja a los ocupantes, a pesar de la sentencia de

desahucio; los propietarios porque no cuidaron sus tierras para evitar que fuesen invadidas. El dictamen me satisface porque contempla los intereses de ambas partes.

Ortiz, (don Jorge).—No votaré el dictamen. Se dice mucho que hay que concluir con los latifundios, y se va a establecer uno nuevo. Dicen que el Gobierno va a recibir 40,000 hectáreas a cambio de 20,000, y yo, por más que de ello he tratado, no he podido constatar si tal afirmación es verdadera. Creo que la medida debe ser costeada por la señora y vigilada por un ingeniero que pague el Gobierno. Prefiero el sacrificio de pagar las tierras, antes que el cambio que se propone.

Arias.—La Comisión propuso la adquisición de solamente lo ocupado, pero no fué aceptada esa proposición por varios motivos; por eso se llega a lo que el dictamen contempla. La propietaria pagará la medida de lo que le corresponda, pero como es preciso que el Gobierno se constituya en guardador de sus intereses, ha de tener ingenieros que controlen las medidas. La Comisión aceptó lo que se refiere a la milla marítima, por dar un remate al arreglo, haciendo una concesión. No estamos a lo que sea preferible sino a lo que sea racional, con tal de terminar con este enojoso asunto.

Después de intervenir en la discusión los señores diputados Padilla, León Herrera, Urbina y Rodríguez don Pablo, se aprobó el dictamen, y se señaló para primer debate la sesión del lunes, a fin de que los señores diputados estudien y presenten las modificaciones que consideren pertinentes.

A las seis de la tarde se levantó la sesión.

Carretera de Grecia a San Carlos

Proyecto del Diputado Dr. don Abraham Rodríguez

El Dr. don Abraham Rodríguez, diputado por la provincia de Alajuela, residente en el Naranjo desde hace muchos años, es un buen conocedor de esa provincia, tanto porque en ejercicio de su profesión ha visitado a menudo los cantones de Grecia, Naranjo, Palmare, San Ramón, Alfaro Ruiz y San Carlos, como porque está afinado en algunos de ellos. Conocedor de las necesidades de esas regiones, ha comprendido que es de verdadera necesidad un camino de automóvil que una la ciudad de Grecia con Villa Quesada, pasando por Naranjo.

Bien saben nuestros lectores que dentro de poco se terminará el camino de Grecia a la carretera Acoeta, con lo que aquella floreciente población quedará perfectamente unida por magnífica carretera con las principales ciudades de la Meseta Central. Legando, pues, a Grecia un buen camino desde San Carlos, se realizará el sueño sustentado por tanto tiempo.

A fin de realizar ese propósito, el doctor Rodríguez ha elaborado un proyecto, que será en breve sometido a la consideración del Congreso.

El proyecto comprende la

idea de que se haga ese camino por medio de una Junta, por el estilo de las que actualmente dirigen la construcción de las carreteras de Grecia y de Poás. Esa es una buena idea, porque así se pone la administración de los fondos en manos de personas interesadas en que se les dé buena inversión.

Se proyecta establecer algunos impuestos nuevos, con destino a esa carretera un impuesto adicional sobre el café que se exporte procedente de los lugares beneficiados por la carretera; otro sobre el ganado que salga de esos mismos lugares; diez céntimos sobre cada litro de licores que se expendan en los cantones de Naranjo, Alfaro Ruiz y San Carlos; otro impuesto sobre los terrenos orillados por la nueva carretera y sobre los terrenos de la vertiente del Atlántico, que pertenecen a los cantones de Grecia, San Carlos y San Ramón.

Además se propone la emisión de doscientos mil colonos en bonos de carreteras.

Cuando conozcamos el texto del proyecto, tendremos el gusto de comentarlo por ahora nos limitamos a felicitar al proponente,

Vida Social



Señora Estela Sáenz Cordero

Boda Quirós Sáenz



Don Carlos Quirós A.

A las ocho de la noche de hoy, en la Iglesia del Carmen, tendrá lugar un brillante acontecimiento social; la ceremonia del enlace matrimonial de don Carlos Quirós Aguilár con la señorita Estela Sáenz Cordero.

Pertencientes ambos a distinguidas familias de nuestra elite social.

Ella, va al altar, a jurar la promesa de amor, con todos los encantos de su juventud sonriente y toda la dulzura de su alma bondadosa.

El caballero intachable, que ha sabido conquistarse, a fuerza de trabajo y de honabilidad, el delicado cargo de Superintendente en una zona de la United Fruit Company.

Bendecirá la ceremonia el Obispo de Santa Rosa de Copán Monseñor Claudio Volio, y apadrinarán a los prometidos las siguientes parejas:

Lic. don Manuel Sáenz Cordero y doña Mercedes Quirós de Pagés; don Rafael Cañas y doña Matilde de Phillips; don Alfredo Quirós por sí y en representación de Mr. J. H. Wilson

y señorita Adela Rosabal; don José Pagés y doña Isabel Lara de Sáenz; don Ernesto Quirós A. y doña Lía Segreda de Quirós; don David Phillips Bonilla y doña Rosita Quirós v. de Quesada; Lic. don Arturo Volio Jiménez y doña Chayito de Jiménez; Dr. don Roberto Jiménez Ortiz y señorita Luisa Volio; Dr. don Joaquín Badilla y doña Florida Quirós de Wilson; don Fernando Goicoechea y doña Mercedes de Alvarez Melgar; Lic. don Efraín Sáenz Cordero y señorita Maruja Goicoechea; don Eladio Rosabal y doña Berta de Rosabal; don Carlos Rosabal y doña Isabel de Almar; don Alberto Quirós y señorita Alicia Rosabal; don Raúl Guzmán A. y señorita Lolita Iriás; don José Pablo Quirós y señorita María Eugenia Castro, don Jorge Sáenz Cordero y señorita Luisita Figueres.

«El Mundo» al presentar a los distinguidos prometidos el testimonio de sus respetos, hace votos por que la felicidad de que hoy disfrutan, sea para ellos perdurable compañera.

VIAJEROS

En la mañana de hoy saldrá de esta capital rumbo a Nicaragua don Manuel A. Melo. Va el señor Melo a la vecina República en vía de negocios, regresando al país dentro de dos meses.

Para los Estados Unidos a tomado pasaporte el joven Enrique Volio Volio hijo del

señor Secretario de Fomento.

ENFERMOS

—El joven Lic. don Julio Ortiz Céspedes ha restablecido de su dolencia que lo tuvo prostrado algunos días.

—Ha sufrido una leve operación el joven Tomás Soley hijo.

—El estado de salud de señor don Nicolás Orlich, a quien en días atrás se le practicó una delicada operación en la Clínica Figueres, es de cuidado.

—Guarda cama don Francisco Castro Argüello.

—La señorita Enriqueta Yglesias se encuentra delicada de salud.

El Empréstito, la Deuda...

Viene de la página 1

emisión de bonos para vender en Inglaterra no iba a ser cubierta y fue íntegra y rápidamente colocada, al tipo fijado de antemano, como lo fué la emisión que se hizo para el país, colocada sin descuento de ningún género.

—Refiriéndose a esos boros era que los impugnadores del arreglo vaticinaban la disminución del circulante y efectivamente, si ese dinero salió dejó de servir para las negociaciones del mercado interno ¿no es así?

—En primer lugar, el capital es muy estático en Costa Rica, y los compradores de bonos no han sido en la mayoría capitalistas que encontraron así la forma de mover un dinero improductivo; y por otra parte la resolución de un asunto económico de esa trascendencia, estabilizaba la situación financiera, que es lo que se necesita para que la confianza se establezca y se desarrollen los negocios.

Ya el dato del aumento de circulación indica la certeza de este hecho. Y finalmente he de añadir, que hasta ahora el dinero no ha salido, pues

permanece depositado en el Banco hasta tanto que los tenedores franceses sigan presentando sus bonos.

Don Tomás se complace en dar detalles. Advirtiéndose en sus palabras la satisfacción que le causa el poder demostrar que los hechos le han servido para probar la razón de sus argumentos, cuando luchaba por vencer al país de la conveniencia del arreglo Nosotros, que le hemos oído atentamente e interrumpido de vez en cuando con alguna pregunta que es enseguida contestada, hacemos esta última, surgida al oírle hablar de las fluctuaciones del cambio.

—No creé usted, que las alteraciones del cambio europeo, tengan su influencia en el ánimo de los banqueros, para inducirlos a otorgar o negar concesiones en un empréstito como el que aquí se solicita?

—No lo dudo. Las operaciones bancarias no obedecen solamente a cálculos aritméticos. Existe un factor psicológico muy poderoso. La buena o mala marcha de las operaciones en otros mercados, por distantes que estén y poca relación que tengan con

nosotros, no deja de actuar sobre el criterio del financista, inclinándole o no a la realización de un negocio.

—Y el arreglo de la deuda francesa con Inglaterra, que acaba de firmarse, no influirá en favor de las condiciones que ustedes desean obtener para contratar el empréstito? Los ingleses deben pensar ahora en hacer inversiones.

Don Tomás recobra y amplía su sonrisa al contestar.

—Puede ser, puede ser—agregando a la vez un comentario sobre la atención con que, al parecer, hemos seguido el desarrollo del proceso económico europeo.

Sonreímos a nuestra vez al contestar:

—Es la curiosidad, don Tomás, que nos introduce en todas partes, deseosa de ayudarnos a satisfacer a nuestro patrón, el público, si el caso se presenta. Así, ella nos traerá más de una vez por aquí.

—Y tendremos mucho gusto en atenderlo—dice, levantándose al vernos ya de pie, don Tomás Soley Ghelli, el Secretario de Estado que más ha ocupado la atención pública en el actual período.

# Predice Abd-El-Krim la continuación de la rebeldía rifeña en Marruecos

(Cable tomado de El País, de la Habana)

París, 7.—Un periódico de esta capital publica una entrevista de su corresponsal en Fez, con el ex-audul rifeño Abd-El-Krim, con el que logró entrevistarse tras muchas dificultades y en la que el líder caído declaró que desde el verano pasado, conociendo exactamente su situación, no ignoraba que su causa estaba perdida y que si continuó luchando fue por exigirlo así las circunstancias. Añadió Abd-El-Krim que, aún sin jefatura, los rifeños continuarían peleando hasta el último extremo.

# Un anciano es atropellado por un camión

Ayer, como a las once de la mañana al pasar el camión N.º 8 de Cartago por la esquina del Banco Internacional, atropelló al anciano José Eugenio Chavarría, quien recibió serios golpes. Fue alzado y conducido al Hospital donde se le hicieron las curaciones del caso, dictaminando el médico que atendió al señor Chavarría, doce días para sanar.

El Inspector de tráfico examinó el camión y encontró que tenía malos los frenos.

El propietario del carro, señor Rafael Leiva, indemnizó al anciano golpeado y en la respectiva Agencia se le multó.

# El reglamento de carnicerías entra en vigencia

Ayer venció el plazo concedido a los dueños de carnicerías por la Subsecretaría de Higiene y Salubridad Pública, a fin de que sus propietarios se sujetaran al reglamento respectivo.

Parece que hay muchas carnicerías que aun no han aceptado el reglamento y otras cuyos locales no están en buenas condiciones.

Se estará revista general por todos estos negocios y se ordenará clausurar todos aquellos que no se hayan puesto dentro del reglamento que ha entrado en vigencia.

# Qué hay del empréstito escolar?

Hace algún tiempo se decretó la autorización al Poder Ejecutivo para contratar un empréstito a fin de destinar su producto a la construcción de edificios escolares.

Según entendemos, las negociaciones de un empréstito general estorbaban o impedirían las de ese negocio pequeño. Más ahora que, a lo que parece, el empréstito grande no goza de muy buenos vientos, sería la ocasión de tratar el otro, el de escuelas, que buena falta está haciendo.

Ahora, si es que ya a restituir el de los ocho millones, nada hemos dicho; pero es lo cierto que el de construcciones escolares es indispensable, porque muchos pueblos y caseríos se lamentan de la falta de escuelas.

# El auto del Dr. Montero atropelló a un ciclista

Ayer en la mañana, en la esquina de la Avenida 10 Oeste y la calle 2a. Sur, el automóvil del Dr. don Aniceto Montero, No. 1276 atropelló al ciclista Adán Méndez.

El Doctor, que era quien manejaba el carro, no pudo detenerlo a tiempo por más esfuerzos que hizo, y arrolló la bicicleta de Méndez.

Dichosamente el Sr. Méndez salió ileso del accidente, y únicamente su bicicleta sufrió averías.

# Traslado de la Escuela Juan Rudín y ampliación del Liceo

La Secretaría de Educación Pública se ha dirigido a la Junta de Educación de esta capital para que durante las vacaciones de que gozarán las escuelas en este mes, se proceda al traslado de la escuela «Juan Rudín» al nuevo edificio escolar construido en el barrio Luján.

El local que ocupa la escuela «Juan Rudín» será destinado a la ampliación del Liceo de Costa Rica.

También será trasladada a este edificio la escuela de Bellas Artes y se destinará parte para la escuela de agricultura que se proyecta fundar.

# Nuevo médico

Con la prueba práctica, sufrida ayer, terminó sus exámenes de incorporación a la Facultad de Medicina de la República, nuestro amigo el Dr. don Carlos Manuel Jiménez Flores, recientemente llegado de Bélgica.

Se nos informa que los exámenes del nuevo galeno resultaron brillantes, por lo que nos permitimos felicitarlo calurosamente.

En estos días el nuevo incorporado saldrá para Limón, en donde fijará su residencia, pues la United Fruit Company le ofreció y él aceptó una buena posición en el Hospital de la Compañía en nuestro puerto del Atlántico.

Muchos brillantes éxitos deseamos al joven médico en su profesión, que se inicia con muy buenos auspicios.

# La destrucción de perros

Son muchas las personas que diariamente se acercan a la Jefatura de Sanidad a preguntar si de allí ha salido la orden para envenenar los perros como parece que se está haciendo. Se les ha contestado que no, y que muy pronto se comenzará a recogerlos y llevarlos al Matadero, donde pueden sacarlos una vez matriculados.

Por medio de los periódicos se dará el correspondiente aviso.

# Urgen cañerías Que se trate la Ley General

Una de las más sentidas necesidades de los pueblos es la de cañerías que los abastezcan de agua potable. Inútil parece dar las razones por que las poblaciones piden a voz en grito que se les dote de buenas cañerías.

Los medios de que el Tesoro Público dispone son reducidos, ya lo sabemos, por eso, sin disposiciones especiales inútil resulta pretender que se remedie el mal enorme de la falta de cañerías. Ya lo vimos, cuando se discutió la parte del presupuesto correspondiente: todos los señores Diputados trataron de hacer pasar las

# La borrascosa Sesión Municipal de anoche El Regidor Doctor Hernández propone la disolución de la Corporación.-La Hostilidad del Ejecutivo

Bajo la Presidencia del señor Giull y con asistencia de los Regidores suplentes, Madrid, Carlos, Umfina Chaves, jefe de la contabilidad, Comodoro Municipal e Interventor, celebró sesión la Municipalidad a las 8 p. m.

El Regidor Madrid pidió revisión del acta y acordado, hizo moción para que los trabajos municipales en los próximos se hicieran por licitación y no por administración por ser la más conveniente.

Fue discutida largamente la moción y como opinaron algunos regidores era más conveniente hacer esos trabajos por administración, el Regidor Madrid se mantuvo tanto más insistente, que en este asunto había su interés, por parte de un empleado Municipal, de que estos trabajos se hicieran por administración y no por licitación como debía hacerse.

Y presentado dos escritos firmados por los Síndicos de San Sebastián y del Zapote en el que pedían a la Municipalidad que los trabajos se llevaran a cabo por administración.

Esos escritos, dijo, tienen la misma letra y la misma redacción y según parece fueron hechos por el Caminero Cantonal.

Examinados los referidos escritos por el señor Presidente y otros Regidores, resultaron iguales en su redacción y letra. El señor Guell, montado en cólera, manifestó que esos escritos los pasaría al Gobernador para que este funcionario ordenara levantar una información, a fin de castigar severamente al empleado que los había hecho.

El señor Chaves protesta manifestando que él no veía ningún delito en el proceder del empleado; pues en esos escritos no encontraba ofensa alguna para la Municipalidad; además, agregó, la Municipalidad no ha acor-

dado ordenar se levante esa información.

A esto contestó el señor Guell que él como Presidente tenía derecho de ordenar se instruyera esa información.

La discusión se acaloró un tanto; y estando presente en las barras el Síndico de San Sebastián, éste pidió la palabra la que le fue negada por el señor Presidente creyendo que iba a entrar en explicaciones con respecto al famoso escrito. Los Regidores opinaron que si se debía concederle la palabra y el señor Presidente, mo'lesto, levantó la sesión. Poco después se reanuda ésta.

Volvió a tratarse el asunto de la disolución de esta Corporación.

Se parte de la base de que el Poder Ejecutivo está en abierta hostilidad contra la Municipalidad, lo cual aparece de repetidos actos que emanan de altos funcionarios dependientes de aquel Poder.

Los hechos que se citan son los siguientes: la Ley de Comisiones establece que para los nombramientos de miembros de esos Cuerpos han de presentarse listas de candidatos en cantidad de ocho cuando se trata de propietarios, y cuatro cuando de suplentes.

Sin embargo el Ministro de Gobernación, por teléfono y sin formalidad ninguna trató de imponer criterio diferente, autorizando un nombramiento de esos, con una simple terna de candidatos. Esto provocó la protesta vehementemente del Regidor Carlos, quien apartó el acuerdo respectivo, a fin de saber—nos dijo—si las leyes se hacen para escribirlos solamente, o para cumplirlas también.

Por otra parte, el Gobierno ha negado la franquicia postal al Municipio de San José.

El Secretario de la Corporación informó que otras Municipalidades

gozan de tal franquicia.

Pero otro funcionario dió cuenta de que un giro para comprar sellos de correo había encontrado oposición en el señor Gobernador, quien se opone a firmarlo. En resumen, ni se da la franquicia ni se deja comprar los sellos de correo.

Además, se han encarpetado en la Gobernación varias notas de abril, mayo, etc. en las que transcriben acuerdos solicitando del Ejecutivo que pase al Congreso un proyecto para obtener la exención postal para el Ayuntamiento; por lo cual el Secretario propuso valerse de algún señor Diputado, directamente.

De todo ello deducen los señores

Regidores que se trata de una abierta mala voluntad del Ejecutivo.

Y se adujo un antecedente similar en otra ocasión, la Municipalidad recibió la sanción del Gobierno en el acuerdo que introdujo una reforma al contrato de Electricidad, y entonces no se le dijo que carecía de facultades para conocer de ese asunto.

Ahora, cuando se trató de las tarifas, el Presidente declaró en forma desabrida, que el Municipio no tenía arte ni parte en lo que se referiera a aquel contrato.

El Regidor Madrid propuso el lanzamiento de un manifiesto. En la sesión próxima se resolverá en definitiva.

# San José en notas Breves

## Croquis de un Té Danzante

La Orquesta, desde lo alto, lanza sobre el salón el nutrido puñado de sus notas— Epilépticos compases de un fox-trot, que pinchan como millares de agudos alfileres los oídos y los nervios.

Sale una pareja y baila.— Treza en el cáñamo que simula la pulida superficie de la sala el bordado de su danza. Siguenla indiscretos y porfiados los ojos de los asistentes al café. Y rie en las pupilas de ellas la murmuración y el deseo.

Van dejando los mozos sobre las mesas, la cafeterilla de aluminio o la tetera de porcelana; el pichelillo colmado de blanca leche, las tostadas untadas de manteca, las tazas que abren sus bocas esperando ser llenadas.

Cesa la música y la greguería de los diálogos tiene un rumor de enjambre irritado. De repente, una carcajada sonora estalla como un inesperado repiquetear de castañuelas y hay un brusco movimiento de sillas de los que se vuelven a mirar al hombre que ríe.

De nuevo, la orquesta deja caer sobre el salón el puñado nutrido de las notas de un fox-trot.

## Los novios de los conciertos.

Van llegando las parejas, las asiduas concurrentes a los conciertos del Central Es toda la juvenil floración femenina de la ciudad. Van llegando, por grupillos de a dos, de a tres, de a varias muchachitas seguidas a veces por una dama envuelta en la seriedad de su responsabilidad materna y en la seriedad elegante de la capa oscura.

Recorren las parejitas en animada charla las avenidas, donde de los pequeños charcos de la lluvia última reflejan las dora-

das hostias de las bombillas eléctricas. Recorren las chiquillas las anchas avenidas, mientras las señoras, sentadas, gozan observar desde los bancos, glisan los incidentes del vivir ciudadano de los postreros días, al par que los jóvenes, que han comenzado a llegar también en grupos pequeños, hacen, reunidos en las esquinas, el detenido exámen de las que pasean. Lanzan al aire fresco de la noche Josefina los vibrantes cohetes de su música, oboes, clarines, címbalos y trompetas, y generalízase el desfile de los asistentes a los conciertos del viejo parque, corazón de la urbe.

Han tomado ellas su derecha y una larga cinta multicolor parece deslizarse, remedeo de los juveniles coros de las se'gadoras, girando alrededor de las cortadas mieses. Han optado ellos por la izquierda y una compacta tropa de varones, como las que hacen guardia ante los dionisiacos frisos, pautan una marcha rítmica.

Triunfa entre el femenino grupo la pareja del noviazgo. Una timidez que la costumbre ha perpetuado, impide que sean varias. Triunfa así, y destaca, la pareja en que él y ella fingen el broche del largo collar de bellezas que han engarzado alrededor de los arriates las jovencitas solas, y la música parece entonar el himno epitalámico para este par de novios, que vencieron llevados por el deseo de hablarse, los rígidos preceptos de Nuestra Señora la Costumbre. ¡Noches de concierto del Central. Encantador desfile de mujeres. Orquestación perenne de ilusiones!

## Construcción de un edificio municipal en Sabánilla

La Inspección General de Hacienda Municipal ha devuelto, con el respectivo conforme legal, el sétimo Presupuesto Extraordinario de la Municipalidad de Montes de Oca.

Este Presupuesto es por la cantidad de ₡ 144,915 y se destinará a la construcción de un edificio para el Municipio de Sabánilla de ese cantón.

## Personal

El enlace matrimonial de la señorita Fanny Montero que debía efectuarse el 23 del corriente mes en el Naranjo se ha aplazado para otra fecha por enfermedad del no-

# Notas cortas

## Campesinos detenidos

Ayer fueron detenidos los señores Gabriel Vargas y Rigoberto Alvarado, el primero por tener trabajando una yunta de bueyes muy flacos y guiarlos con un chuzo no reglamentario, pues éste tenía nada menos que 5 pulgadas de espiga. El segundo por maltratar bárbaramente a su yunta.

## Motocicletas que causan miedo

A las 17 horas de ayer pasaron por la calle 3a. y con una velocidad vertiginosa, las motocicletas números 178, 183, 160 y 161. El público sumamente asustado protestó y los conductores fueron llamados al orden.

## El control en las dependencias municipales

Parece que, siguiendo el ejemplo de la Comisión de Sanidad, que dispuso llevar un control del trabajo de sus empleados, las demás Comisiones harán lo mismo.

## Plazo a los contratistas de basuras

La Jefatura de Sanidad se ha dirigido a los contratistas del acarreo de basuras, manifestándoles que dentro de un plazo de 15 días, deben tener debidamente acondicionados— pintados y con sus respectivas tapas— los carretones que hacen este servicio.

## Cañería para Tres Ríos

En estos días se dará comienzo a los trabajos de la nueva cañería para Tres Ríos. Los materiales están ya listos y el señor Carazo saldrá para aquel lugar a vigilar dichos trabajos.

## Falleció el ex-Presidente de Honduras don Francisco Bertrand

Tegucigalpa, 16.—En el Puerto de la Ceiba falleció hoy el Dr. Francisco Bertrand ex-Presidente de la República de Honduras, quien hizo un gobierno nacional y mucho progreso para el país. El Poder Ejecutivo ha decretado duelo Nacional. El día oficial "Reconciliación" con tal motivo, enluta sus páginas.

—En la Costa Norte se hace una activa campaña contra los turcos y chinos, quienes no dejan ningún beneficio para el país.

—El chapulín ya se encuentra en esta capital, a pesar de haber sido energicamente combatido por las autoridades.

## Luctuosa

Ayer dejó de existir en esta capital el apreciable joven don Otoniel Campos, quien supo captarse las simpatías de sus numerosas amistades por su carácter afable y bondadoso.

A su afilida señora esposa y demás familia doliente, enviamos nuestra condolencia.

# Ayer en el Mercado de Abastos

La baja que tuvieron en la semana pasada algunos artículos de primera necesidad, con algunas pequeñas variantes, se ha mantenido durante la semana que hoy termina.

El maíz de Cartago continúa cotizándose a ₡ 60.00 la fanega y el de Puriscal subió unos pocos puntos; el viernes anterior se vendió a ₡ 65.00 fanega y ayer se cotizó a ₡ 68.

Por cuartillo se vende a 65 cts. el de Cartago, y a 75 cts. el puriscaleño.

De frijoles negros hay bastante cantidad en plaza pero se mantiene en el precio de la semana pasada a ₡ 150.00 la fanega, ₡ 5.50 la cajuela y ₡ 1.60 el cuartillo.

El mercado de dulce en Alajuela, no obstante haber estado floja la demanda y habiendo mucha oferta, se mantuvo en los precios.

De Grecia, que hubo mas cantidad que en la otra semana, se vendió de ₡ 45.00 hasta ₡ 50.00 el cien de atados de cinco libras y media de muy buena calidad, y de 5 libras obtuvo el precio de ₡ 35.00 hasta ₡ 43.00. El pedreño, que la semana pasada se cotizó de 25 a 30 colonos el cien de atados, en esta subió unos puntos, se vendió a 32 y 33 colonos.

Aquí se está vendiendo a 40 y 55 cts el atado del greciano, y a 40 cts. el del pedreño.

De Escasú y Puriscal vino también a nuestro Mercado gran cantidad de dulce y se cotizó a ₡ 19.00 y 20.00 el cien de atados. Se está vendiendo por jamuga a 45 cts.

Las papas se han encarecido un poco, cuesta conseguir en el Mercado papa de buena calidad.

La blanca, en diferentes tamaños, se vende de ₡ 1.10 hasta ₡ 1.30 y la morada a 90 cts.

De los demás artículos no hay abundancia, pero tampoco se nota la carestía de ellos, y tienen los siguientes precios:

**ARROZ.**—Este artículo ha bajado algunos puntos, la semana pasada se vendía a 40 cts. libra de primera y a 35 cts. de segunda, y ahora se cotiza a 35 y 30 cts. respectivamente.

**CAFE.**—Molido de primera clase ₡ 1.30 la libra y de segunda a 80 céntimos.

En grano de primera 70 cts. libra, segunda 60 cts. y tercerillas 50 cts.

**AZUCAR.**—A 15 cts. libra

de primera y el de segunda a 2 libras por 25 céntimos.

**MANTECA.**—La del país a ₡ 1.30 libra, la extranjera a ₡ 1.10.

**HARINA.**—Dé este artículo hay bastante cantidad en plaza.

Se vende a 30 y 35 cts. la libra de muy buena calidad.

**FIBROS.**—A 45 cts. libra, y hay una clase de 70 cts. libra de tan buena calidad como los extranjeros.

**SAL.**—Punta de piedra a 15 cts. libra y la común a dos libras por 25 céntimos.

**CEBOLLAS.**—Las extranjeras a 90 cts. libra y las del país a 80 cts.

**QUESO BLANCO.**—Enbuenas clases hay de ₡ 1.30 C. 1.40 y ₡ 1.50 libra.

**MANTEQUILLA.**—La de González a ₡ 3.00 libra y de otras marcas hay hasta de ₡ 2.00

## Al Resplandor del Incendio se estrenará mañana domingo en el Teatro Moderno

Con insistencia nos permitimos llamar la atención general hacia el estreno de la película que los clásicos de la pantalla, Warner Bros., produjeron hace poco tiempo adaptando la famosa novela «Lucrécia Lombard» bajo el título de **AL RESPLANDOR DEL INCENDIO**, para obtener con esa obra uno de los mayores triunfos que pueden obtenerse en el séptimo arte. Irene Rich, Monte Blue y John Roche son los principales intérpretes del bien conocido argumento de este celuloide de primera clase, en el que hay misterio, emoción, interés, intensidad dramática y un fuerte y complicado romance de amor, siendo los episodios, uno tras otro una sucesión no interrumpida de sorpresas maravillosas para el espíritu. La magna producción a que nos referimos se estrenará mañana domingo a las 8.30 p. m. en la función de gala del Teatro Moderno, lugar predilecto de cita para las veladas dominicales, que resultan más gratas y suntuosas aún cuando sube a la sámana de plata una producción tan notable como esta.

**Suscribase a EL MUNDO**

# Movimiento Marítimo

Limón.—Ayer a las siete horas fundó el vapor inglés **TOLOA**, de 4318 toneladas procedente de New York vía Habana y Cristóbal, Capitán H. Irvine, tripulantes 138, consignado a U. F. Co. carga 3358 bultos con 212301 kilogramos, correo: 253 sacos, pasajeros: de New York: Max Gurdian, Muriel Gurdian, Ramón Padilla, Grace Cunningham, John Hall, Madge Hall, William Peterson, Frank Whiting, Elizabeth W. Ygant.—Habana: Thomas Hines, Lila Paddock, Fred White.—Cristóbal: Francisco Boza, Alejandro Silva D Benjamin Zúñiga, August Vivó, Henry Brianc, Stephen Douglas, Alfred Davis, Henry Gooden, Josephine Lender, John Mallay, Gerard Mallay, Antoniette Nelson, Harold Nelson, Beryl Nelson, Kathleen Nelson, Edna Nelson, Ignacio Roviralta, Am Watson, Maria Alvarado, Candela Castillo, Marta de Carranza, Rafael Huete, William Boschen, Thomas Cooper, Estelle Cooper, Meta Cleveland, Hida Bigxley, Roy T. Davis, Louise Davis, Roy Davis, Vida Levy, Cleveland Newton, John Newton Joaquín Navas, Jacob Robles, Louisa Robles, Francis Stuart, Leonora Wakefield, Walter Ward, Walter Zimmerman, Cecilia Zimmerman. En tránsito 27.

Ayer a las 6 hs. fundó el vapor italiano **Stromboli** de 3844 tons. procedente de Genova vía escalas y Puerto Barrios, Cap. Cima Natale, trips. 45, consignado a R. E. Smith C.º. Carga 589 bultos con... 41304 kilos. Sin correo. Pasajeros de Puerto Barrios: José Cisar, Antonio Zatope. A. S. RRES. Cap. de Pto.

**Puntarenas 16.**—Hoy a las 6 horas zarpó para Cristóbal el vapor italiano «Fella» de 4460 toneladas, 46 tripulantes, Capitán Edemaro Malanotti y despachado por Alberto Fait y C.º sin pasajeros, carga 59 sacos cacao, almendra con 4135 kijos, 194 bultos caoba con 56000 kilos, 5 bultos cenizero con 8000 kilos, 2 barriles pieles de lagarto con 1000 kilos todo para Genova. Sin correo.

Hoy a las 8.30 hrs. fundó el vapor inglés «Jamaica» de 602 toneladas procedente de Corinto con 2 días de mar, 51 tripulantes, Capitán D. Elles y consignado a Felipe J. Alvarado y C.º. Pasajeros William Handry, Tomás Torino, B. Blanca Torino, Manuel Torino, Alberto Torino. De Corinto Correo 4 sacos y un paquete carga, 11 bultos con una tonelada.

**El Capitán de Puerto ABELARDO LOBO**

Limón, 15-7-26.—Ayer a las 21:20 horas zarpó para Bocas del Toro Panamá, la gasolinera panamena «Linda», de 44 Tons, Capitán A. L. Surgeon, «Trips» y despachada por F. J. Alvarado & Cia.

Pasajeros.—Gertrudis Perseñ; Delia Perseñ; Florida, Perseñ; Enova Perseñ; Nicolsa, Perseñ; Angela, Francias; Fernando, Francias; Juan Francias; Enrique Alonzo.—Sin carga.

A. S. Rees. Cap. de Pto.

## Notas comerciales

Por escritura otorgada en esta ciudad, don Alcibades Brenes Céspedes y don José Sarkis Payad constituyeron la sociedad colectiva Brenes y Sarkis de esta plaza, para el comercio de telas y demás artículos anexos en almacenes y tiendas de ese tráfico. El término de la sociedad es de dos años prorrogables. Capital: ₡ 173 903.33 puestas ya en mercaderías y mobiliarios.

Don Carlos Rohrmoser Lahmann y don Jorge Escalante Bonilla constituyeron la sociedad mercantil colectiva C. Rohrmoser y C.º de este comercio. El término de la sociedad es de 5 años prorrogables.

## Noticias de Honduras

Tegucigalpa 15 a las 4 p. m. Prensa. San José.

La colonia China aumenta de manera alarmante. Conmemorando gran fecha francesa, sociedad capitalina fué obsequiada con espléndido baile.

El Cronista

trios, Cap. Cima Natale, trips. 45, consignado a R. E. Smith C.º. Carga 589 bultos con... 41304 kilos. Sin correo. Pasajeros de Puerto Barrios: José Cisar, Antonio Zatope. A. S. RRES. Cap. de Pto.

**Puntarenas 16.**—Hoy a las 6 horas zarpó para Cristóbal el vapor italiano «Fella» de 4460 toneladas, 46 tripulantes, Capitán Edemaro Malanotti y despachado por Alberto Fait y C.º sin pasajeros, carga 59 sacos cacao, almendra con 4135 kijos, 194 bultos caoba con 56000 kilos, 5 bultos cenizero con 8000 kilos, 2 barriles pieles de lagarto con 1000 kilos todo para Genova. Sin correo.

Hoy a las 8.30 hrs. fundó el vapor inglés «Jamaica» de 602 toneladas procedente de Corinto con 2 días de mar, 51 tripulantes, Capitán D. Elles y consignado a Felipe J. Alvarado y C.º. Pasajeros William Handry, Tomás Torino, B. Blanca Torino, Manuel Torino, Alberto Torino. De Corinto Correo 4 sacos y un paquete carga, 11 bultos con una tonelada.

## El Capitán de Puerto ABELARDO LOBO

Limón, 15-7-26.—Ayer a las 21:20 horas zarpó para Bocas del Toro Panamá, la gasolinera panamena «Linda», de 44 Tons, Capitán A. L. Surgeon, «Trips» y despachada por F. J. Alvarado & Cia.

Pasajeros.—Gertrudis Perseñ; Delia Perseñ; Florida, Perseñ; Enova Perseñ; Nicolsa, Perseñ; Angela, Francias; Fernando, Francias; Juan Francias; Enrique Alonzo.—Sin carga.

A. S. Rees. Cap. de Pto.

## Sesión de la Sociedad Cooperativa Funeraria

Bajo la Presidencia del señor Alcázar y con asistencia de buen número de socios, celebró sesión esta Sociedad.

—Se acordó convocar a los trabajadores para una asamblea general que tendrá lugar el jueves 22 del corriente, con el objeto de dar a conocer la bases de la Cooperativa.

—Se aceptaron once nuevos socios.

—Se dispuso hacer un mitin en Tres Ríos para dar a conocer al pueblo las ventajas de la Sociedad y dejar establecida una sucursal.

—Se acordó pasar una invitación a la Junta del Cementerio de Obreros para la próxima reunión.

—Se establecerán en otras ciudades sucursales de la Sociedad.

—Se votó la suma de... ₡ 500.00 para gastos de oficina.

—Se dispuso que como por el momento no hay cobrador, pasen los socios a la oficina a cancelar sus respectivos recibos.

—Se acordó pasar una invitación a la Junta del Cementerio de Obreros para la próxima reunión.

—Se establecerán en otras ciudades sucursales de la Sociedad.

—Se votó la suma de... ₡ 500.00 para gastos de oficina.

—Se dispuso que como por el momento no hay cobrador, pasen los socios a la oficina a cancelar sus respectivos recibos.

## Esta noche en el America

Y entre tanto, siguen las tandas del Gomeador Maieron: con vista del buen éxito obtenido en estas tandas tempranas, por este Mago de la Ilusión, la empresa ha resuelto dar esta noche a las siete una nueva representación de alta magia, a precios popularísimos, esto es, a un colón cualquiera entrada, luneta, butaca o palco.

A las ocho y media, la pantalla del America estrenará una de las comedias más bellas de arte americano recientemente llegada a Costa Rica, titulada **LOCURAS DEL PLACER**. La intérprete principal de esta linda comedia de costumbres, es nada menos que la estrella de cine-landia, **NORMA SHEARER**, quien a su belleza plástica une las más excelsas condiciones de artista.

# Empréstitos y Progreso

Permitásemos abordar este asunto que por tratarse de millones pareciera tener atinencia solamente con los ricos, cuando en rigor atañe principalmente a los pobres; además de que la historia económica del país relacionada con esta clase de contrataciones ha ilustrado el criterio general.

Haciendo un análisis de la vida económica del país, resaltan desde luego dos épocas evidentemente bien caracterizadas por sus procedimientos administrativos: de su independencia al año setenta y del setenta a nuestros días.

¿Qué motivó el rompimiento de aquella vida económica y respetuosa por el crédito de la Nación? ¿Qué razones se dieron con o sin fundamento?... ¿La del Progreso?

Se equivocó quien crea que alguna vez en Costa Rica, desde su independencia, haya habido ignorancia ni abandono de los procedimientos que exige el mejoramiento social. Su exigua población establecida en las altiplanicies internas, ansiaba su comunicación con los Océanos, y no solamente aspiraban hacia este sucño color de rosa, por sus necesidades locales, sino como una necesidad Internacional, desde luego que se palpaban las dificultades, principalmente insalubricas, por las vías de Nicaragua y Panamá. Por esta segunda intención nuestros antiguos estadistas abrigaban y no abandonaban la idea de un F. C. interoceánico, pues no dejaban de ignorar la magnitud de la obra que no era suficiente mantenerla con la actividad local de tan reducida y pobre población.

Sin embargo; un gobierno de fuerza, nacido de una violencia anticonstitucional, se asió y aventuró a la realización de una idea nacional, que bien podría disipar la oscura sombra de su nacimiento: vano sueño, vanas ilusiones; la obra por su magnitud, no era para el momento, se anticipó más de medio siglo.

Rompió Costa Rica su virginidad de crédito con el primer empréstito Inglés. La obra fué emprendida en tres puntos: por los extremos y centros. Prontamente sucedió lo que sucede cuando no hay experiencia y la debida administración que requiere el manejo de caudales; prontamente se agotaron los recur-

dos y los trabajos fueron suspendidos.

Algunos años después, en la tercera administración [de esta segunda época, se hizo una segunda contratación denominada Soto Keith, con el objeto de unir la sección del Atlántico con la del centro entre la Junta y Cartago. Como ya el país había caído en desprestigio, desde luego que dejó de atender las obligaciones contraídas, no era posible hacer una negociación óptima:

Imposible dejar de recordar aquella época en que se realizó la epopeya más hermosa en honor del trabajo, a aquel empresario de titánica actividad Minor C. Keith, y a su falange de colaboradores que bien pudieron denominarse de acero, Leithon, González, Reid, Bornemann, Schut, Wichmann, Runebaan, Vaglio, los Parini y muchos más que capitanearon a tres mil hombres durante tres años de constante lucha contra la resistencia de aquella naturaleza; que en un trayecto de cincuenta millas de vírgenes salvajes selvas, azotadas siempre por torrenciales lluvias, guarnecida guardaba arriba rocallas montañas aisladas por profundos abismos; abajo en las vegas del caudaloso Reventazón, el vaporoso suampo fabricando al agente de la malaria. Imposible también dejar de recordar una pasada época social más sana, menos perversa que la actual: entonces aquellas legiones de trabajadores distribuidos en sus respectivos campamentos, presenciaban los primeros albores del nuevo día, y con la alegría que despierta la frescura de la mañana, emprendían con voluntad la faena de diez horas de trabajo, y esta circunstancia fue un complemento importante para culminar con éxito la obra.

No obstante de que el F. C. al Atlántico fué un desastre económico para el País, patéticamente demostrado, pues que echó la deuda a sus espaldas y enagenó por noventa y nueve años la obra, las siguientes administraciones, ya por saneamiento de Limón, por F. C. al Pacífico, por cañerías, edificios, puertos, caminos y otras empresas de las cuales las principales fueron ejecutadas con graves defectos, que aún se están sintiendo, las siguientes administraciones cada vez más preocupadas en el manejo público

pas a la página ocho

## Un periódico moderno

publica cada día las noticias de última hora del mundo entero, las más importantes de la localidad y del país y ésto lo hará diariamente

## EL MUNDO

que al dedicarle la misma atención a los más diversos problemas, al usar de su imparcialidad para tratar sin apasionamientos banderizos cualquier asunto y al defender la Justicia, la Verdad y el Bien, indica que es

## un periódico honrado

que para cumplir debidamente su cometido, no contraerá compromisos políticos ni de ningún género. Libre así de toda presión o influencia extraña,

## EL MUNDO

podrá cumplir sus obligaciones morales que le corresponden en el periodismo activo y ser por consecuencia mejor defensor de los intereses de la comunidad con lo que logrará ser

## un periódico para todos

y al cual debe acudir el lector seguro de que logrará conseguir lo que busca al comprarlo y acudir el anunciante, porque anunciando en

## EL MUNDO

recibe por su dinero el beneficio que debe recibir,

# GATAS

Para camiones hasta de cinco y media toneladas y para automóviles

Agencia Chandler y Cleveland

100 varas al Norte de la Botica Oriental

# El sensacional proceso...

Viene de la página 3

de un dibujante, pero que conoce, como médico de prestigio, el punto de entrada y de alojamiento del proyectil.

El Presidente pide que se lea la diligencia de fojas 46.

El relator la lee; ella se refiere a la entrega de las ropas del extinto, por encargo de su viuda, que hizo el Dr. Rey, al juzgado.

El Dr. Dulanto pide que se lea el punto referente a las ropas, en el informe del juez Dr. Samanamud.

El Presidente.—Será después. Anótele Ud., Sr. abogado. Como ya ha sido leído. Veamos el pedido del señor fiscal.

El Dr. Dulanto.— Perfectamente.

El relator lee las declaraciones de Rómulo Burga, enfermero, contratado a las 9 de la noche del sábado 31, para asistir a Elmore, de quien sólo se separó de 2 a 4 de la tarde del domingo, para dormir; y quien declara que vio un ternero azul, que al principio no había visto.

El Presidente.—La de la madre Ana Clara, del Hospital Itiliano sobre la hoja clínica de Elmore. El relator lee el Presidente.—La parte del informe, pedido por el Dr. Dulanto, del juez, Dr. Samanamud, de foja 142.

El relator la lee. Ella se refiere al hecho de haber sacado una pluma fuente para que el herido firmara, de un saco color café con leche, colgado en la percha de su cuarto del hospital.

Se suspende la audiencia

El Presidente invita al defensor a hacer algunas observaciones.

El Dr. Dulanto.— No, Sr. Presidente. Voy a escuchar otra lectura.

El Presidente.—Se suspende la audiencia por diez minutos. Bran las 4 y 35 minutos.

Es reabierto

Faltando doce minutos para las cinco de la tarde, el Tribunal ingresa, de nuevo a la sala. El acusado ocupa su asiento. Suena un campanillazo. Y el Presidente de clara que la audiencia continúa.

El presidente dispone que se lea los certificados médicos de los doctores Pflücker y Pastor, de fojas 22, sobre presencia de lesiones en el rostro y manos del acusado, y la existencia de afecciones crónicas.

Se leen varios informes y otras declaraciones sobre el peritaje del arma y el proyectil.

El peritaje del teatro del suceso

El Presidente.—Que se lea el peritaje del sitio en que se realizó el suceso, de fojas 100, que firman José Perea y José Salaverri, y que se muestra el croquis adjunto.

El doctor García Castañeta manifiesta que tiene que observar el reconocimiento de ese plano por el acusado, para ver si está de acuerdo con los peritos, en el señalamiento de los sitios que ocuparon la víctima y su herido.

El acusado.— Con mucho gusto, señor presidente.

El relator pone en manos del acusado el cuaderno del proceso. Este lo toma y señala los puntos marcados por los peritos. Lo acerca al presidente del Tribunal, como queriendo fijar su atención, y la de los señores vocales. Se acercan en este instante, los doctores Gastañeta y Dulanto, quienes se colocan a uno y otro lado del acusado, quien explica cuál fué el punto en que él estuvo parado, en el momento de la lucha.

El doctor García Gastañeta aclara que el acusado reconoce el punto marcado con el No. 2, como el que él ocupó, en el acto del disparo; y el No. 3, donde quedó Elmore al ser herido.

El presidente declara terminada esta diligencia. El acusado vuelve a ocupar el clásico banquillo.

Lectura de unos antecedentes

El presidente dispone que se dectura al artículo que Elmore mandó a "La Crónica", y que no fué publicado, y la carta que dirigió a Chocano, después de la llamada telefónica.

El relator lee a fojas 2 la Carta Abierta de Elmore a Chocano.

El acusado se agita, durante su lectura, nervioso, en su asiento.

El presidente.—La conferencia que se transmitió por radio.

El relator lee a fojas 86 la conferencia que Elmore pronunciara en la Broadcasting, titulada: «El Nuevo Iberoamericanismo».

El presidente.—La diligencia de la entrega hecha por don Clemente Palma, al juzgado, del artículo de Elmore, inserto a fojas 68 y siguientes.

El relator lee este artículo titulado «Vasconcelos ante Chocano y Lugones». Como se recordará a raíz de que Chocano se enteró de este artículo, hubo una llamada por teléfono, a Elmore, quien con-

# Cena en la Gimnástica Española

Los socios de la Sociedad Gimnástica Española deseosos de demostrar la gratitud que tienen para con el joven Rafael Soley Reyes están organizando una cena en su honor para el próximo sábado. El joven Soley sirvió durante largo tiempo la Secretaría de dicho centro con gran acierto habiendo renunciado por no permitírsele sus muchas ocupaciones.

La cena será en los salones del nuevo local del Club en los altos de la Joyería Siebe.

# Teatro Adela

Conforme a lo dicho, hoy a las 7 p.m. se terminará en el Adela la proyección nueva comenzada anoche de la extraordinaria cinta "El Jorobado de Nuestra Señora de París", super joya especial de la Universal Films que está conceptuada como la más grande que el cine ha producido hasta la fecha. Para mañana domingo se preparan igualmente proyecciones de selección y en ellas figura, como espectáculo de la tanda de las ocho y media de la noche, el reestreno de "Locuras del Placer" (Pleasure Mad), una cinta Metro Goldwyn exquisita, en la cual Norma Shearer y Huntly Gordon tienen los primeros papeles, siendo la obra de tema interesantísimo y ejecutada con toda brillantez en todos sus detalles.

# Importante reunión de la Sociedad Economica de Amigos del País

Hemos recibido la siguiente invitación que agradecemos:

15 de julio de 1926.

Señor Director de EL MUNDO P.

Muy señor mío:

Tengo el gusto de invitar a usted a la reunión que efectuará el sábado próximo la Sociedad Económica de Amigos del País, a las quince horas (3 p.m.) en el Salón de la Biblioteca Nacional.

Se tratará allí, con el curso de las principales intelectualidades de San José y provincias, que al efecto han sido invitadas, de la forma más práctica de establecer la Facultad de Ciencias en la República.

Como el debate habrá de revestir interés público, hemos creído necesaria la presencia también allí de la prensa o representantes de ella.

Anticipando a usted las gracias por su asistencia personal o por medio de otro de los miembros del periódico, tengo el gusto de suscribirme su atento y seguro servir,

M. A. ZUMBADO Secretario Cral.

**MELACHRINO**  
The Cigarette elect of all Nations!  
**Egyptian Cigarettes**  
**Ahora a \$ 1.00**

testó con la carta leída anteriormente.

El Presidente.—Mañana continuará la audiencia. Bran las 5 y 30.

NOTA de EL MUNDO.—Para todos aquellos lectores que no las conozcan, y dada la importancia que tienen, pues ellas provocaron la tragedia, publicamos mañana las cartas de Elmore a Chocano y la del poeta a su víctima.

# Dos Notas

En un solar de propiedad de un señor Coto, entre avenidas 8 y 10, es decir, en plena capital, se está botando la basura que se recoge diariamente.

El vecindario desea que la Comisión de Sanidad tome cartas en el asunto y remedie el mal cuanto antes.

—Dió parte el policial No. 553 de que un conocido militar ordenó atropellar con la Bomba Nox, al camión No. 10, no obstante haber campo suficiente para pasar la bomba.

# Se hace cargo de su puesto el nuevo Interventor Municipal

Hemos recibido la siguiente comunicación que agradecemos: Sr. Director de «El Mundo» Presente.

Muy señor mío:

Muy grato es para mí poner en su conocimiento que en esta misma fecha, y de acuerdo con el nombramiento respectivo de la Corporación Municipal, me he hecho cargo del puesto de Interventor Municipal.

Al poner lo anterior en su conocimiento, me es muy grato saludarlo y ponerme a sus órdenes, suscribiéndome como su atento y seguro servidor,

Manuel Barrionuevo Interventor

Deseamos al estimado amigo Barrionuevo mucho éxito en el desempeño de sus funciones.

Habiéndome separado desde el 13 del corriente de la Sacra Familia Gold Mining Co., he establecido una oficina independiente en la que atenderé trabajos de Auditor Público, Revisión de Contabilidades, Estenografía y traducciones del español al inglés, e inglés-español.

Puede encontrarseme provisionalmente, en las oficinas de la Caribean Pacific Co.—Taylor & Co., frente al Gran Hotel Francés.

TELÉFONO 1156 APARTADO 679

**CHAS White**

# Eficiente servicio de Radio entre Guatemala y Costa Rica

Visitando ayer la Oficina Central de Telégrafos, tuvimos oportunidad de cambiar algunas impresiones sobre asuntos del ramo, con el señor don Silverio Solera, Director General de ese departamento.

Preguntado por nosotros de si tenía noticia de daños causados por los últimos aguaceros en las líneas telegráficas entre poblaciones retiradas de esta capital, nos dijo el señor Solera:

—Si, precisamente en este momento recibía un aviso de un cruzamiento de líneas entre Bebedero y Cañas, el cual ya estarán arreglando. En el Guacastec suceden algunas veces estos cruzamientos entre líneas que atraviesan grandes trechos de montaña; pero son ligeros daños que los activos guardas de esos lugares arreglan inmediatamente, a fin de que no se interrumpa un solo momento el servicio telegráfico.

Comentándole nosotros la deficiencia de las comunicaciones telegráficas con las demás Repúblicas de Centro América, nos explicó el señor Solera la de vueltas que tenía que dar un telegrama dirigido a cualquiera de esos países.

Luego nos manifestó que de Guatemala se estaban recibiendo radios vía la Sabana; que ya en esa República se ha establecido el servicio de recibo y transmisión de despachos, con una tarifa de cincuenta centavos oro americano por cada cinco palabras para este país. Y de aquí, desde

hace tres días, se están transmitiendo por radio todos los despachos telegráficos para Guatemala.

El Sr. Director ha elaborado un proyecto provisional, el cual someterá en estos días al conocimiento del Sr. Ministro de Gobernación, a fin de reglamentar ese servicio.

Se cobrará la suma de dos colones mínimum, por despachos hasta de diez palabras y por cada palabra más de exceso diez céntimos.

Para este servicio se ha establecido la instalación destinada al Pozo, mientras se termina la instalación de la maquinaria grande, lo cual será dentro de un mes, que hará el servicio radiográfico con todo el mundo.

Al despedirnos del señor Solera nos dijo que el servicio de radio entre Guatemala y Costa Rica había sido recibido con gran satisfacción en aquella República y esperan que en ésta sea reglamentado lo más brevemente posible.

# Deportista que regresa

Después de larga ausencia regresó ayer al país procedente de El Salvador el notable y conocido basquetbolista don Felipe Pozuelo.

En su honor se efectuará el segundo partido de basquet que se jugará el domingo en la Escuela de Aranjuez entre los equipos Alvaro Castro y Chaparros.

# VERMOUTH

DEANGELI

# el preferido

# MADERAS DEL PACIFICO

A. MERINO y Hno.

(Antiguo deposito de Ramón León)

100 varas al Sur de la Catedral

Maderas de todas clases y se despachan órdenes por cualquier cantidad

Solicite Precios ☑ Teléfono 1179

Cemento Alsen \$ 17.50  
Pronto Dalen \$ 16.50  
Hierro Retorcido \$ 15.00 quintal

**Adela v. de Jiménez e hijos**

# MANTEQUILLA

A

**\$ 2.50**

Marca A. G. S.

**"COLIBLANCO"**

En la Lechería Central.

# Colores de Clubs

Según acuerdo de la Junta de Representantes del 5 de julio corriente, y aprobado por la Directiva, los colores de los Club Ligados, corresponden por antigüedad o presentación, así:

- LIBERTAD:** camisa blanca y negra a franjas verticales y pantalón blanco.
- GIMNASTICA:** camisa blanca y roja a franjas verticales y pantalón blanco.
- ALAJUELENSE:** camisa roja y negra a franjas verticales y pantalón blanco.
- INDEPENDENCIA:** camisa roja y azul a franjas verticales y pantalón blanco.
- MORAVIA:** camisa blanca y pantalón negro.
- JUVENTUD MATA REDONDA:** camisa amarilla y negra a franjas verticales y pantalón negro.
- COLON:** camisa roja y pantalón blanco.
- COSTA RICA:** camisa azul y pantalón blanco.
- SANTA LUCIA:** camisa negra con letras S. L. blancas y pantalón blanco.
- JUVENTUD CARTAGINESA:** camisa blanca y azul a franjas verticales y pantalón negro.

Tienen mejor derecho por haber inscrito antes sus colores después de los anteriores, los siguientes:

- Nº. 1—S. J. ATHLETIC: camisa blanca con letras en color oro y azul y pantalón negro.
- Nº. 2—BAYER: camisa blanca con un sello rojo que dice «Bayer» y pantalón blanco.
- Nº. 3—ASOCIACION S. D.: camisa blanca con cuello negro y pantalón blanco.
- Nº. 4—HEREDIANO: camisa blanca y pantalón negro. CARTAGO: camisa roja y azul a franjas verticales y pantalón blanco.
- Nº. 5—CINCO ESQUINAS: camisa roja y negra a franjas verticales y pantalón blanco.
- Nº. 6—ONCE TIGRES: camisa roja y negra a cuadros y pantalón negro.

El Nº. 1 tiene mejor derecho del color blanco sobre los números 2, 3 y 4, después de Moravia que es el que lo posee primero.

Los demás tienen el derecho en la misma forma por orden de numeración.

El Nº. 5 tiene mejor derecho que el 6, después del Alajuelense que lo tiene primero.

La uniformidad debe ser tanto en la camisa como en el pantalón.

El Club que no tenga la supremacía del color sobre otro Club, deberá presentarse en el campo del que lo tenga, con un color distinto al registrado.

Todas las divisiones de un mismo Club deben usar colores iguales al registrado.

Los pantalones deben ser cortos. Sólo el portero usará colores distintos a los registrados por su Club, pero no iguales a los de su contrario.

## Liga Nacional de Fútbol

San José, julio de 1926.

# Sección Deportiva

Gran fiesta deportiva en la Escuela de Aranjuez

Como lo verán nuestros lectores será el Domingo un día de gran movimiento deportivo. Además de los juegos de Liga que en edición de ayer dimos cuenta se efectuarán los siguientes:

### FUT-BOL

Los juegos de la Liga Interna de la Sociedad Gimnástica Española correspondientes al domingo son estos: A las 8 y 30 el equipo F (blanquirojo) capitaneado por Boehlen contra el B (blanco) capitaneado por Gallegos.

A las 10 horas el equipo C (blanco) capitaneado por Barzuna contra el equipo A (blanco rojo) capitaneado por Hütt.

### BASQUET-BOL

A las trece horas en la Escuela de Aranjuez se efectuarán dos interesantes partidas de basquetbol organizadas por el Club Sport Chaparros.

La primera de ellas será entre la segunda de los Chaparros contra la primera división de Aranjuez.

Los equipos están integrados por los siguientes jugadores: Chaparros: Martín Quirós, Efraín Granados, Mariano Fournier, Jesús Conejo y Eduardo Zúñiga.

Aranjuez: Julio Jirón, Gmo. Acuña, Fco. Murillo, Manuel Rojas y Hernán Arguedas.

El segundo será entre la tercera del Chaparros contra el Alvaro Castro. Los equipos están formados por los siguientes jugadores: Chaparros: Manuel Carazo, Alfredo Ugalde, Efraín Granados, Jorge Carranza y Rafael A. Solís; Alvaro Castro: Eladio Trejos, Aguilardo Fonseca, Edwin Fernández, Fermín Bolaños y Felipe Madrigal.

## Teatro MODERNO

SABADO 17 DE JULIO DE 1926

A las 7 p. m.  
Gran selección de  
**Películas Comicas y**  
**La Coronación de la Virgen de**  
**lo Angeles**

A las 8, 30.  
El bello fotodrama social  
**EL C LIBRI**  
(The humming Bird)  
Con Gloria Swanson y Eduard Burns

MAÑANA DOMINGO:

1 p. m. Estreno de PELICULAS COMICAS  
2,30 p. m. UN COBARDE VALEROSO  
4,30 p. m. EN EL ULTIMO PELDAÑO  
7 p. m. LA IMPOSIBLE ISABEL  
8,30 Grandioso estreno Warner Bros  
**AL RESPLANDOR DEL INCENDIO**  
(Lucretia Lombard)  
Con Irene Rich y Monte Blue

## Teatro ADELA

SABADO 17 DE JULIO DE 1926

A las 7  
Partes finales de la monumental super-joya Universal  
**El Jorobado de Ntra. Señorida Paris**  
Con Lon Chaney y Patsy Ruth Miller

MAÑANA DOMINGO:

2 y 30 p. m. Matinée única UN DIA DE GLORIA Y LA CORONACION DE LA VIRGEN DE LOS ANGELES  
7 p. m. EL CAMINO DE LAS ESTRELLAS  
Con Madge Kennedy y Monte Blue  
8,30 p. m. Formidables estreno de **LOCURAS DEL PLACER**  
Con Norma Shearer y Huntly Gordon

## Teatro AMERICA

SABADO 17 DE JULIO DE 1926

A las 7 p. m.  
FUNCION POPULAR  
El Comendador  
**MAIERONI**  
Y su gran Compañía de Magia  
Con las mejores ILUSIONES y trabajos de la temporada  
Entrada un colón

A las 8 30  
ESTRENO  
La hermosísima película dramática  
**LOCURAS DEL PLACER**  
Por Norma Shearer

MAÑANA DOMINGO:

A la 1 Gran final de EL REY DEL CIRCO  
A las 2,30 Maieroni y su Compañía Popular. Entrada un colón  
A las 7, El Mago Maieroni y Tanda Popular. Entrada un colón  
A las 8,30 Gran acontecimiento Cinematográfico  
**SURCOUF**  
Super-producción Francesa

Sábado 24 DEBUT de la Compañía de Dramas y Comedias  
**VA-QUEZ - BARRERO**  
La Compañía de las actrices jóvenes

La moto nave FELLA de la Navegazione Libera Triestina  
S. A. Inauguró el 14 su servicio en Costa Rica

(De nuestro Corresponsal Especial)

Desde hace algunas semanas se publicó la noticia de que la importante compañía naviera italiana LIBERA TRIESTINA S. A. había resuelto extender su itinerario a Costa Rica, por gestiones hechas por nuestro amigo don Rafael N. Delcore. La compañía inauguró ya su servicio en Costa Rica, con la llegada a Puntarenas, el 14, de la moto nave FELLA, y no dudamos, conociendo la actividad del señor Delcore, que el país habrá de ganar grandemente con este nuevo servicio marítimo.

Para la llegada del FELLA enviamos a Puntarenas a uno de nuestros redactores a fin de poder dar al público una noticia exacta sobre este nuevo servicio. El barco, según aviso recibido por el señor Delcore debía amanecer el martes en Puntarenas, pero habiendo tenido que recoger mucha carga en Corinto no pudo llegar a Puntarenas hasta el miércoles en la mañana.

En el Fella viajaba una hermana del señor Soley, Ministro de Hacienda, en tránsito para Europa. Por tal motivo estaban en Puntarenas, esperando el barco, el caballero don Carlos Soley y su distinguida esposa.

La entrada del Fella a Puntarenas fué un verdadero acontecimiento, pues en aquel puerto se ha visto raras veces un transatlántico de la capacidad y del lujo de éste. Numerosos vecinos invadieron la playa para ver la entrada de la moto-nave.

Calentamente invitados por el señor Capitán del Puerto llegamos al costado del barco a los pocos minutos de haber fundado. Una vez efectuada la visita sanitaria, subimos a bordo y nos sorprendió la impresión de estar en una verdadera ciudad flotante.

El Fella es un barco de registro de 10,000 toneladas, movido por potentes motores Diesel, con combustión de petróleo crudo. Por ser esta una nave dedicada más que nada al servicio de carga, sólo lleva 30 camarotes para pasajeros. Pero estos son tan cómodos y lujosos y bien ventilados, que se ajustan al más moderno confort. Todos tienen abanicos eléctricos y servicios sanitarios e higiénicos admirablemente bien instalados.

Una breve conversación con el Capitán señor Malenotti, caballero de una distinción y cultura poco comunes, nos sirve para obtener detalles sobre esta nueva e importante línea de vapores. La Navegazione Libera comenzó sus operaciones exclusivamente con vapores de carga. Pero siendo muy halagüeños los resultados obtenidos, resolvió, ampliar el servicio con mejores naves y con el servicio de pasajeros. Para ese servicio combinado hay destinadas actualmente cuatro naves: Fella, Leme, Cellina y Edda, y pronto estarán al servicio otras dos, construidas en Italia.

El recorrido de la línea es el siguiente: Venecia, Trieste, Nápoles, Lierna, Genova, Marsella, Barcelona, Cádiz, Las Palmas, Habana, Cristóbal, Puntarenas, Corinto, La Unión, San Diego, Los Angeles, San Francisco, Portland, Seattle y Vancouver. El recorrido total se hace poco más o menos en cuarenta y cinco días.

El Fella llegó a Puntarenas con sus bodegas casi llenas y sólo cargó un importante embarque de madera de caoba del empresario don Alberto Falt y una partida de cacao y cueros de lagarto, todo destinado a Italia.

Preguntamos al Capitán Malenotti su impresión sobre nuestro puerto del Pacífico y nos contestó que era admirable. Creo, nos dijo, que el día que se pueda contar con un buen muelle; Puntarenas será uno de los más importantes puertos de Centro-América.

El Capitán Malenotti lleva recorridas 600,000 millas, y es esta la primera vez que visita Centro-América.

Los vapores de la Navegazione Libera tienen una magnífica instalación de refrigeradores para el transporte de frutas, carnes, etc.—En el viaje del Fella hacia el norte, caró en Colón 3,000 racimos de banano, que llevó a San Francisco en perfecto buen estado. El viaje duró 17 días. Los barcos tienen capacidad en su instalación para transportar hasta 10,000 racimos de bananos. La dificultad con que se tropieza en Puntarenas para el embarque de bananos, nos manifestó el Capitán Malenotti, es la falta de muelle, que no permite cargar y descargar rápidamente, mucho menos el banano, que debe tratarse con suma delicadeza y cuidado.—A los embarques en lanchones no puede dárseles el cuidado requerido, máxime si el embarque se hace en días de mar brava. El día que Puntarenas tenga un muelle adecuado donde los vapores puedan atracar directamente, la compañía puede dar un servicio eficiente para el embarque de bananos a San Francisco y a Europa. Creo que este gobierno ve con simpatía las actividades de la Navegazione Libera y esto servirá para que los Directores de la Compañía pongan empeño en el servicio.

El nombramiento de Agente caído en el señor Delcore, siguió diciéndonos el Capitán, —es de gran valor para la compañía, por su actividad y su empeño constantes. También el señor Falt es un elemento valioso para cuidar los intereses de la compañía en el puerto.

Con su amabilidad característica el Capitán ofreció un suculento almuerzo al señor Soley, su esposa y su hermana; al señor Delcore y al cronista. Fué una hora agradableísima abundó la conversación, los espaguetis en tomate, el buen vino Barbera y el Chianti, y sobre todo hubo derecho de amabilidad.

Ya avanzado el día nos despedimos del señor Capitán, del joven Renzo Dolcetti y demás oficiales de a bordo, agradeciendo sus finezas y deseándoles un viaje feliz.

## Cuestiones agrarias

Viene de la 6

plico y sin atender consideraciones de su potencialidad, le obligaban constantemente a mayores obligaciones recibiendo cuanto dinero se le ofreciera a mayores tipos que los de Plaza.

Esto llegó a ser un fenomenal parásito en el vientre de la Nación que con el pico abierto absorbía el jugo de todos los caudales...

El país estaba avanzando, las empresas particulares apenas se sostenían con dificultades, el Gobierno abandonó obligaciones y otras sostenía a medias; en este caso se hacía necesario extraer el parásito que anquilaba y daba muerte a la vida nacional; el empréstito Francés se encargó de ello y efectivamente vino la reacción y el país al recibir las monedas, sintió el alivio del enfermo alfeñto del anestésico. Desgraciadamente el alivio fué momentáneo; para los políticos no hay presupuestos ni caudales que satisfagan, cien veces caen en el vicio y otras tantas recaen, se preocupan por su vida y no les importa que la Nación arrastre una carnicería pesada.

JOSE MARIA BONILLA A.

## Radiogramas...

Viene de la página 1

otro país de Europa. Las conferencias entre Andrews y las autoridades se prolongarán por una semana más.

de ir Julio Antonio a revolucionar en México, clásico país de la revuelta. A revolucionar con ideas. La persecución demuestra la autenticidad de su revolucionarismo. Gran luchador, gran perseguido.

## Ante los últimos...

Viene de la página 1

dor de la Sección Antillana de la Liga Anti-Imperialista de las Américas, su fecunda y perseverante labor, francamente tendenciosa hacia un radicalismo extremo, produjo in quietudes y molestias a los gobiernos de Zayas y Machado.

El 26 de noviembre del año pasado, Julio Antonio, detenido en la Habana, bajo acusación de estar complicado en un atentado terrorista contra el actual presidente liberal, se declaró en huelga de hambre ratificando su declaratoria de inculpabilidad y se resistió, por una veintena de días, a probar alimentos.

Prodíjose una enorme manifestación en su favor, tanto en la isla de Cuba como en muy diversos países de América. Y la Argentina, por intermedio de su Cámara baja, el Uruguay representado por su Partido Comunista, los W. W. de los Estados Unidos y las organizaciones obreras y estudiantiles de México, así como su Senado, solicitaron la exoneración del joven émulo del alcalde Mc. Sweeney.

Machado hubo de ceder. Pero amenazado de nuevo Julio Antonio con la prisión, escapó de Cuba, a través a Guatemala, donde fué objeto de persecuciones por parte de Orellana y se residió en la capital de la República Mexicana, señalada como el mejor refugio de los libres en ideas.

Hablando de la gesta de Ramón Lull cuando fué a enseñar a París, sin ser llamado, D'Ors decía: «Es preciso que de cuando en cuando, alguno de los nuestros se dedique a enseñar en París, en beneficio de París y en beneficio nuestro». Y más adelante agrega, exaltando las actividades del andariego catalán «Gran soñador, gran viajero. Si se dá sólo la primera de estas cualidades, nos hallamos ante una cosa por el estilo de un ateneísta. Si sólo la segunda, ante un modo de aventurero».

Ncs entusiasmo esta gesta

# TEATRO AMERICA

DOMINGO 18 DE JULIO

POR FIN

será el estreno esperado

# SURCOUF